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EDITORIAL 

E
ste 24 de marzo podremos decir 
oficialmente lo que A.R.T.E. viene 
demostrando hace ya varios años, 
que somos una Asociación madu-
ra. Ese día, de hace 40 años, nacía 

este gran proyecto con un objetivo que pa-
recía difícil de alcanzar: unir y robustecer a 
un sector que ya empezaba a ser generador 
de riqueza y, sobre todo, de felicidad. 

Durante estas cuatro décadas el sector ha 
pasado por muchas fases, algunas malas, la 
mayoría, buenas. Y a la vez, la Asociación ha 
ido desarrollando fórmulas para ampliar ese 
proyecto con el que se creó. La sociedad, el 
país y sus estructuras han cambiado y los 
profesionales que nos dedicamos a esta ac-
tividad nos hemos adaptado a estos cam-
bios, a veces, de una manera algo precipita-
da, pero siempre en aras de esta profesión 
a la que nos hemos entregado. 

Hace 40 años no existía internet y, por 
tanto, no había venta online. Las entradas 
eran de papel, con imágenes de los artistas 
y, cuando llegabas al espa-
cio donde se iba a celebrar 
el show, un portero te la 
cortaba (¡ojo con cortarla 
por el lado de la imagen!), 
esa era la única medida de 
seguridad en los accesos a 
los espacios en los que el 
concepto “control de afo -
ro” prácticamente no exis-
tía. Si los espectáculos se 
celebraban en pueblos o pequeñas localida-
des de manera gratuita y no había entradas, 
tampoco había control de los aforos.  

Hace 40 años era difícil también encon-
trar entradas numeradas. En recintos tanto 
cerrados como al aire libre, lo habitual era 
comprar tickets de grada o tickets de pista. 
Por supuesto, no existía el control de acce-
sos para leer las entradas. 

Hace 40 años, los montajes y desmonta-
jes de los espectáculos se llevaban a cabo 
por profesionales a los que rara vez se les 
veía con casco u otro tipo de EPI, incluso si 

trabajaban en altura, el uso del arnés era ex-
cepcional. 

Hace 40 años, la única manera de comu-
nicar los espectáculos eran los medios de 
comunicación, sobre todo las radio fórmulas, 
periódicos y revistas especializadas y la pe-
gada de carteles. 

Hace 40 años, no había teléfonos móvi-
les, las comunicaciones con los promotores, 
con los artistas o con los managers se hacían 
a través de teléfonos fijos o de faxes. 

Hace 40 años, los contratos iban y venían 
por fax o por la antigua fórmula de mensa-
jería. Los plazos hasta que se firmaban eran 
eternos. Tampoco era raro que el documen-
to llegara una vez finalizado el espectáculo. 

Hace 40 años, no existía la figura del di-
rector de seguridad y no existía el personal 
de seguridad formado para su actividad. En 
los espectáculos se trabajaba con auxiliares 
e incluso a veces, con voluntarios. 

Hace 40 años, no estaban regulados los 
horarios ni los precios/hora del personal que 

trabajaba en los espectácu-
los, prácticamente, no exis-
tían los convenios. 

El sector ha cambiado 
mucho, muchísimo en estos 
40 años, y queremos pensar 
que nuestra Asociación ha 
tenido mucho que ver en 
ello. Pero toca seguir adap-
tándonos a las circunstan-
cias sociales y flexibilizando 

nuestros protocolos que siempre deberán ir 
enfocados a la calidad y seguridad de nues-
tros espectáculos. 

Lo que no ha cambiado es la exigencia 
del público que asiste a nuestros shows y 
por ello nuestra principal premisa ha de ser 
cuidar a este público y hacer que su expe-
riencia cuando vienen a disfrutar de nuestros 
contenidos sea de 10. 

Hace 40 años no existía A.R.T.E. y ahora, 
con orgullo, SÍ.  

¡A por otros 40 y más! 
Junta Directiva de A.R.T.E.

¡40 y a por más!
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“Nuestros discos son 

maquetas que graba-

mos para poder lle-

varlas al directo”  

 

“Un grupo se hace no 

solo por la música, 

sino también por el 

mánager o la distri-

buidora” 

 

“La industria para no-

sotros es el público 

que nos escucha, a 

quien nos debemos”

MARZO 2023 • ESCENARIOS

N
o descubrimos la pólvora cuan-
do decimos que lo importante 
no es llegar sino mantenerse. 
Este mantra que puede apli-
carse a cualquier circunstancia 

de la vida, lo lleva por bandera SFDK. Un 
grupo que el año que viene soplará las velas 
del 30 aniversario y que es, sin duda, uno de 
los referentes del hip hop en nuestro país. 
Ellos han vivido la evolución del género, han 
identificado el éxito en los escenarios y, 
sobre todo, han sabido cuidar a los suyos. 
La gente sigue llenando todos los recintos 
a los acuden independientemente de si se 
trata de una sala más pequeña o una expla-
nada de un festival. Representados por 
Mono prod, recibieron hace unos meses la 
Medalla de Sevilla lo que les convierte, di-

rectamente, en profetas en su tierra. Habla-
mos, en una fría tarde de invierno, con Zatu 
y Acción Sánchez sobre música, giras e “In-
quebrantable”, el último álbum de la forma-
ción andaluza.  

 
Estrenáis año con “Inquebrantable”, 

vuestro nuevo disco. ¿Qué hay detrás de 
este trabajo? 

Hemos intentado mantener nuestro sello 
personal con base rap, pero bebiendo de 
muchas músicas que hemos escuchado en 
estos años y que forman parte de nuestro 
imaginario musical. Por supuesto, también 
hemos querido mandar un mensaje siguien-
do la línea de los últimos discos con crítica 
social y la condición humana.  

SFDK   

“Lo que marca que un artista sea recordado es la  
relación que se establece con el público en un directo” 

Continúa en la página 18 ►





EN PORTADA SFDK

18  | MARZO 2023 • ESCENARIOS

Habláis de sello personal. ¿Cuál es el marchamo 
de SFDK?  

Es complicado percibirlo por nosotros mismos. El 
otro día hablábamos de este tema y veíamos que 
nuestra música tiene una forma de sonar muy caracte -
rística, hasta el punto de que otros productores iden-
tifican nuestros ritmos diciendo que suena a SFDK. 
No nos preguntes cómo lo hemos conseguido por-
que es algo que no hemos buscado. Eso sí, trabajo y 
pasión le hemos puesto a la música desde el minuto 
uno.  

 
Ese sonido propio, 

esa forma de sonar tan 
característica, ¿os ha 
hecho convertiros en 
referentes para otros 
artistas? 

Con el tiempo sí por-
que nosotros empeza-
mos a sonar y rápida-
mente supimos que 
algo había por la gran 
cantidad de países que 
nos estaban escuchan-
do. Es lógico que los 
pequeños grupos to -
men algo de nosotros 
como referencia para 
comenzar a caminar en 
el mundo de la música. 
Es posible que también 
fuera por la época ya 
que los que estuvimos 
al principio pusimos la primera piedra para que se cons-
truyese lo que hay hoy.  

 
¿Cómo ha sido la evolución del rap en España? 
Creemos que han sucedido una serie de circunstan-

cias que han hecho que el rap crezca hasta el día de 
hoy, que es una barbaridad. A nosotros nos pilló esa 
ola cuando estábamos trabajando y nos ayudó a impul-
sar nuestra carrera. Sacamos un disco en el momento 
perfecto porque se generó una tormenta perfecta que 
hizo que fuera un éxito por la ebullición del rap en el 
mundo. Nos coincidió también un momento muy 
bueno porque antes se hacía un rap muy parecido al 
que venía de otros sitios, pero a partir de 2005 todos 
en la escena del rap en España ya estábamos consoli-
dados y la música la podía entender cualquier persona, 
no solo los raperos, porque hablaban a la sociedad de 
los problemas comunes que tenemos todos. Se rom-
pió, en cierto modo, esa barrera que existía para llegar 
a nuevos oyentes.  

Vosotros habéis sido siempre unos referentes de 
la música artesana porque, en vuestros comienzos, 
erais vosotros mismos los que vendíais los discos… 

Sí, y todavía a día de hoy queremos apostar por el 
formato físico. Nosotros lo comparamos con un péndu-
lo en el que todo vuelve a repetirse; las modas, las for-
mas de comercializar la música e incluso la forma de 
consumirla. Al final el artista se enfrenta a dos opciones: 
tratar de seguir el péndulo y moverse en la dirección a 
la que va, o esperar a que el péndulo vuelva y conver-
tirte en un especialista de eso que has hecho siempre.  

 
¿Cómo habéis vivi-

do la evolución del 
grupo desde dentro? 

Siempre hemos ido 
en contra de las modas 
porque hemos querido 
desmarcarnos de lo 
que hace la gente. 
Hemos jugado de esta 
manera por la persona-
lidad que nos da y por 
tratar de dar algo nove-
doso al público y no re-
petir siempre las mis-
mas voces, por ejem-
plo, en una colabora-
ción.  

Nos gusta buscar la 
magia de hacer algo 
nuevo, sin tratar de in-
ventarnos nada, pero 
buscando cosas nove-

dosas. La evolución, de todas formas, como comentá-
bamos antes se ha basado principalmente en el trabajo 
y en la pasión.  

 
¿Tratar de eludir las modas ha provocado que os 

hayáis perdido algunas cosas? 
No, porque nosotros no buscamos hacer caso ex-

clusivamente a una parte de la industria cuando hay 
otra parte muy importante que te está escuchando. La 
industria para nosotros es el público que nos escucha, 
a quien nos debemos.  

 
A la hora de componer, ¿habéis tenido miedo a 

la repetición? 
A veces, caemos en eso porque un tema suena a 

otra canción o tiene el aura de esta otra. Nosotros 
cree mos que la creatividad fomenta ideas nuevas que, 
en ocasiones, pueden sonar igual por los patrones pre-
concebidos que se repiten.  

Continúa en la página 20 ►
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Ahora, dentro de esas, aparece una gama de soni-
dos nuevos que siguen nuestra línea, pero es algo 
nuevo que podemos sumar a nuestro proyecto.  

 
¿Qué os han enseñado los escenarios? 
A nosotros nos han enseñado a reinventarnos cons-

tantemente, por ejemplo, con el repertorio. Normal-
mente, nunca acabamos una gira cantando las mismas 
canciones. Obviamente las antiguas sí, pero las nuevas 
necesitan ser aplicadas al directo para poder ver cómo 
funcionan, aunque sean canciones que en el disco 
hayan funcionado, pero en el directo hay un intercam-
bio de energía entre el público y nosotros. Pasa lo 
mismo con las bromas que ocurren en el directo, si fun-
cionan las mantenemos. Lo que queremos, en definiti-
va, es que el producto no sea robótico y que vaya cam-
biando para que tanto el público como nosotros disfru-
temos del espectáculo. De hecho, siempre se nos ha 
dicho que somos un grupo que funciona muy bien en 
festivales, por la gran horquilla de edades que suele 
haber ya que nuestro directo es muy atractivo. Fíjate, 
llegamos hasta el punto de decir que nuestros discos 
son maquetas que grabamos para poder llevarlas al di-
recto. 

 
¿Se puede definir lo que sentís cuando pisáis el 

escenario? 
Es una sensación brutal, especialmente cuando sa-

limos al escenario y vemos a la gente esperando para 
recibir el primer saludo. A nosotros nos genera, ade-
más, un nerviosismo casi constante por la salida de los 
nuevos singles. Cada mes sale una nueva canción y 
siempre estamos intranquilos esperando la reacción de 
los seguidores.  

Somos muy perfeccionistas con nuestro trabajo por-
que sentimos que tenemos un compromiso enorme 
con la gente y con las canciones. La música son emo-
ciones y cuidar lo que haces es la única forma de co-
nectar con tu gente. El escenario es un lugar mágico en 
el que suceden momentos y situaciones que en otros 
aspectos de la vida no puedes vivir. Por tanto, explicár-
telo con palabras es muy, muy complicado.  

 
Y a pesar de todo esto, ¿hay algo que os siga sor-

prendiendo de los directos?  
Nos sorprende la gente joven, especialmente, por 

los comentarios que recibimos en las redes sociales, 
aunque esto no deja de ser un ente abstracto porque 
lo que realmente importa es lo que vemos cuando via-
jamos.  

El apoyo digital, por así decirlo, se traduce en los di-
rectos.  Ahora bien, nosotros tenemos una circunstancia 
muy interesante porque al fondo del recinto solemos 
ver a la gente más mayor, algunos con canas, y delante 
vemos a los más jovencitos; esto es lo que más nos sor-
prende. El mensaje que damos ahora sigue calando en 
las nuevas generaciones y eso para alguien que se de-
dica a la palabra, al relato, es emocionante.  

 
2023 es año de disco y de gira.  
Este año tenemos preparado una serie de concier-

tos en salas para probar el espectáculo y, también, nos 
hace ilusión hacer algún concierto en festivales porque 
llevamos casi 5 años sin hacer ninguno. En cuanto a la 
formación no creo que haya cambios; Zatu, Acción 
Sánch ez, Legendario y nuestros técnicos de luces y so-
nido que llevan con nosotros toda la vida.  

Continúa en la página 22 ►
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Llevamos algunos trabajadores extra porque hemos 
añadido más juegos con las luces, también gente que 
nos ayuda con las performances y la escenografía. Des-
pués del verano puede que haya algo en Latinoaméri-
ca, pero estas cosas no se pueden saber bien hasta que 
llega una fecha un poco más cercana. También después 
del verano intentaremos seguir con las salas en ciuda-
des donde llevemos mucho tiempo sin ir. Va a ser una 
gira muy bonita, de verdad lo creemos.  

 
¿Podéis contarnos algo del especial 30 aniversa-

rio después del gran éxito que tuvisteis con el con-
cierto y disco del 25 aniversario? 

Lo único que podemos decir es que se está traba-
jando en algo especial. Hasta aquí podemos leer.  

 
Vosotros sí sois profetas en vuestra tierra. ¿Cómo 

vivisteis la entrega de la Medalla de la Ciudad de Se-
villa? 

Lo vivimos bien, con cariño. Sin ser muy de premios 
o condecoraciones nos emocionó porque lo sentimos 
como algo merecido, además de ser algo cariñoso por 
ser de nuestra ciudad. Es un reconocimiento que no 
viene por medio de la música, sino que viene por 
medio de la ciudad por cosas que hemos hecho aquí y, 
por tanto, se recibe con muchísimo cariño. Siempre que 
alguien reconozca tu trabajo y las cosas que has hecho 
se va a recibir de buen agrado. 

 
¿Por qué decís que estáis en el momento más 

dulce de vuestra carrera? 
Es algo que sentimos así y por eso sentimos orgullo 

cuando lo comentamos. Este oficio es una montaña rusa 
en el que tienes que estar preparado para caer en cual-
quier momento. En estas tres décadas hemos tenido 
momentos maravillosos, pero también hemos pasado 
por otros escenarios en lo que no todo era color de rosa. 
Hemos tenido altibajos, nuevas etapas, discos mejores 
y peores, pero, al final, la fortaleza de un grupo reside 
en su capacidad de resiliencia. Nosotros la tenemos y 
presumimos de ello porque eso significa que la música 
ha vencido a los malos momentos. Tenemos muchísimas 

ganas de continuar haciendo canciones y compartién-
dolas con nuestra gente desde los escenarios.  

 
¿Qué importancia ha tenido la oficina a la hora de 

impulsar la carrera del grupo? 
Muchísima. Una buena oficina hace mucho por un 

grupo porque, aunque sea una tontería, la posición en 
los carteles, los festivales a los que van o las salas en 
las que tocas. Un grupo se hace no solo por la música, 
sino también por el mánager o la distribuidora. Cree-
mos que esa gestión es la que nos ha hecho llegar 
hasta donde estamos porque muchas veces va a tener 
más importancia eso que una discográfica. Ahora, por 
ejemplo, hay muchos artistas que en Internet tienen 
muchísimas reproducciones, pero luego no tocan o se 
les ve muy poco en los escenarios; quedarte exclusiva-
mente en Internet es muy malo para formarse como ar-
tista. Si haces una carrera de directos y tienes un buen 
mánager que sepa moverte y hacer que toques en mu-
chos sitios es posible que esa carrera sea más larga. Al 
final lo que marca que un artista sea recordado es la re-
lación que se establece entre el cantante y el público 
en un directo; eso es lo que hace que una carrera sea 
longeva. Un mánager no solo organiza, sino que tam-
bién convence de muchas cosas que ellos controlan y 
nosotros no.  

Texto: Saúl Quijada  /  Fotos: Manuel Iván Roldán Giráldez

Management & Booking: 

Javier: 647 90 95 04 | javi@monoprod.es 

Carlos: 619 504 930 | carlos@monoprod.es 

www.monoprod.es 
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“El motor de tu profe-

sión eres tú misma” 

 

“Es imprescindible 

tener un mánager que 

te apoye, te entienda 

y que comprende el 

tipo de música que 

quieres hacer y cómo 

debes moverte” 

 

“Es una tranquilidad 

muy grande el ir con 

músicos que ya tienen 

mucho recorrido y 

mucho peso”
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U
n año ha pasado ya desde que 
Sole Giménez, artista represen-
tada por RLM, se subió al esce-
nario a recoger el galardón que 
reconoce su trayectoria profesio-

nal. Un Reconocimiento que A.R.T.E. le en-
tregó en nombre de todos los asociados. 
“La música somos todos y eso es algo que 
tenemos que recordarnos cada día”, nos 
cuenta cuando le preguntamos por aquella 
noche. Como decimos, ha pasado un año 
desde entonces y en la memoria de Sole 
hay ya guardadas bajo llave otras noches 
mágicas. Quizá, la última fue la que vivió en 
Valencia acompañada de amigos y “de un 

público maravilloso”. Para que los recuerdos 
no se diluyan con el tiempo, el concierto ha 
quedado grabado y verá la luz “esta prima-
vera”. Charlamos con Sole de los intensos 
periodos de promoción, del aprendizaje 
vital que se lleva gracias a la música, del di-
recto y de su banda.  

 
¿Qué te aportan los periodos de pro-

moción?  
Yo lo disfruto porque, aunque cada per-

sona es diferente, al final terminas haciendo 
amigos. Llevo tanto tiempo que coincido con 
gente con la que ya he estado previamente.  

RECONOCIMIENTO A.R.T.E. A LA TRAYECTORIA ARTÍSTICA 2020 

SOLE GIMÉNEZ  
 

“Nunca me hubiera imaginado estar 40 años 
en esta profesión”

Continúa en la página 28 ►
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Al final la promoción es muy agradable. Evidente-
mente la gente te pregunta casi siempre por lo 
mismo, pero nunca hay dos entrevistas exactamente 
iguales. A mí no me gusta poner el piloto automático 
porque quiero disfrutar con la persona que me entre-
vista. 

 
¿De qué forma gestionas ese bucle infinito de 

composición, grabación, promoción, gira y vuelta 
a empezar? 

Me siento siempre como si estuviera poniendo 
parches a mi vida real porque constantemente estoy 
ocupada en mi vida profesional. La profesión siempre 
está en ciclos diferentes y es muy exigente. Incluso 
cuando decides coger unos días y desconectar al 
completo del mundo profesional hay que ocuparse 
de cosas que no has podido hacer antes. Con la ex-
periencia acabas encontrando la manera de gestionar 
todo de la mejor manera posible.  

 
¿Cuál es el primer recuerdo que tienes como ar-

tista? 
Para empezar, debería buscar el momento en el 

que yo misma me considero artista porque incluso a 
día de hoy me cuesta. Yo empecé muy joven en el 
mundo de la música, con 11 años cantaba y desde 
entonces no lo he dejado. Para considerarlo como 
algo profesional hubo que esperar un poco más por-
que es una profesión que, para mí, requiere de mucha 
responsabilidad.  

 
¿Tenías claro desde el primer momento lo que 

significaba ser artista? 
No, porque cuando empecé con lo profesional fue 

con Presuntos Implicados y no teníamos muy claro lo 
que era ser artista; casi era una tentativa. Fuimos 
aprendiendo según íbamos creciendo porque no sa-
bíamos nada del mundillo ni, por supuesto, la proyec-
ción que tenía el grupo. Yo nunca me hubiera imagi-
nado estar 40 años en esta profesión.  

 
¿Qué has aprendido de la industria en estos 40 

años? 
He aprendido que no hay nada regalado; todo 

pasa por un ejercicio voluntario de trabajar, componer 
y de poner permanentemente cosas en este oficio. 
También he aprendido que no puedes esperar a que 
alguien haga algo por ti, porque el motor de tu pro-
fesión eres tú mismo.  

 
¿Qué has tenido en cuenta a la hora de tomar 

decisiones en tu carrera? 
Nunca he sido una persona de muchas estrategias, 

siempre he tratado de dejarme seguir por el momen-

to. Cuando un proyecto se va acabando empiezas a 
ver las necesidades que tienes y los objetivos que 
quieres cumplir, pero centrándome siempre en hacer 
el trabajo lo mejor posible. Nunca he trabajado con 
mucha estrategia a excepción de la preparación de 
algún proyecto. Al final esta forma de trabajo me 
gusta porque no quiero planificar cosas con mucho 
tiempo. 

 
¿Sientes cosas nuevas a medida que presentas 

proyectos? 
Cada proyecto me ha hecho conocer una parte di-

ferente y nueva. Por ejemplo, el último espectáculo 
que tuvimos en 2019 “Mujeres de Música” con el que 
saqué dos discos, me dio tanta alegría y me ha hecho 
conocer a tantas mujeres compositoras de las que no 
tenía ni idea y no conocía sus vidas. Nunca pensé que 
implicarme en este proyecto podría hacerme disfrutar 
tanto y tampoco pensaba que me implicaría tanto en 
esto. De hecho, nunca terminaré de cerrar esa puerta 
porque me parece un camino precioso. 
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Y de esta gira que acaba de comenzar, ¿qué 
aprendizajes crees que vas a llevarte en la mochila?  

Creo que voy a aprender a interpretar ese reper-
torio desde la perspectiva de la mujer que soy ahora. 
Quizá nunca me he parado a pensar que ya no soy la 
misma mujer que hace 20 años cantaba esas cancio-
nes; de hecho, me pasó el otro día en el concierto de 
Valencia porque me reencuentro con esas canciones, 
pero teniendo una nueva manera de interpretarlas. 
Parece como si te reunieras con unas viejas amigas 
que han cambiado con el paso de los años porque 
tanto ellas como yo hemos cambiado, aunque suenen 
igual.  

 
¿Qué hace que una 

canción sea especial? 
Que sea hermosa y vi-

talista; que tenga un texto 
con el que te implica y te 
sientes reconocido en el 
texto. También está la cir-
cunstancia de que mu-
chas de estas canciones 
hace tiempo que no son 
escuchadas en mi voz y, el 
otro día, el público sentía 
tanta alegría y estaba tan 
emocionado que hace 
que sienta que hago algo 
que la gente disfruta.  

 
¿Las canciones apor-

tan algo distinto años 
después de su composi-
ción? 

Yo creo que sí, porque 
el poso de la experiencia 
y de las vivencias aportan 
muchísimo. Ahora mismo 
soy otra persona, que ha 
crecido, y a la hora de 
cantarlas lo que decía la 
canción en su momento 
ha cambiado ahora, o yo lo vivo de otra manera. Esto 
no pasa solo con las canciones porque con los con-
ciertos ocurre algo muy parecido. Al interpretar el re-
pertorio todos los elementos intervienen para poder 
hacer un buen espectáculo. 

 
¿En qué momento del concierto estableces una 

conexión con el público? 
Depende del público y de cómo estemos. Hay 

días que puedes establecer esa conexión al principio 
del concierto, o puedes acabar sin haberlo consegui-

do. Yo suelo conectar desde las primeras canciones, 
pero depende del público. Generalmente la gente 
está receptiva y enseguida conseguimos que la cuarta 
pared caiga. 

 
¿Habrá colaboraciones en todos los conciertos 

de la gira? 
No, los conciertos que vamos a hacer en gira que-

remos hacerlos con la banda y nuestro equipo. Quizá 
a los conciertos de Madrid o Barcelona llamemos a 
algún amigo. Al final lo que queremos que el público 
disfrute especialmente con el repertorio que hemos 

seleccionado para esta 
gira.  

 
¿Cuántos sois en la 

banda? 
Llevamos guitarra, per-

cusión, batería, bajo y 
piano. El otro día, en Va-
lencia, tuvimos más músi-
cos porque fue un con-
cierto un tanto especial. 
Es una tranquilidad muy 
grande el ir con músicos 
que ya tienen mucho re-
corrido y mucho peso. He 
tocado muchas veces con 
ellos y me da una seguri-
dad increíble. 

 
El nuevo disco, que 

será el directo del con-
cierto de Valencia, ¿en 
qué momento verá la 
luz?  

La idea es que salga 
en primavera, en torno al 
mes de mayo. El disco 
será ese concierto en di-
recto con los invitados 
que cantaron con noso-
tros: Miguel Poveda, An-

tonio José y Joan Manuel Serrat.  
 
¿La gira va a ser también por Latinoamérica? 
Pretendemos que este disco suene en México, 

Chile, Colombia y donde podamos ir. 
 
¿Has cumplido el sueño que tenías cuando eras 

pequeña? 
Yo nunca tuve el sueño de ser cantante porque, en 

realidad, esto me vino dado. He cumplido lo que hu-
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biera podido tener y lo que tuve después; nunca me 
hubiera imaginado estar 40 años cantando y haber 
hecho más de 20 discos, tantos conciertos y el apoyo 
y la constancia de tanta gente que sigue aquí tras 
esos años.  

 
El año pasado en la Asamblea de A.R.T.E. reci-

biste el Premio a la Trayectoria Artística. ¿Cómo vi-
viste aquel día?  

Fue muy emocionante para mí porque cuando los 
reconocimientos llegan de los compañeros siempre 
es especial. Este tipo de eventos, como la asamblea, 
creo firmemente que sirven para generar una indus-

tria potente y tejer entre todos una red musical en la 
que nos incluyamos desde los propios artistas, pasan-
do por los managers, técnicos de sonido, personas 
de las oficinas… La música somos todos y eso es algo 
que tenemos que recordarnos cada día.  

 
Ya que mencionas su figura, ¿qué importancia 

tiene en la carrera del artista una empresa de ma-
nagment? Háblanos de tu experiencia.  

Es imprescindible tener un mánager que te apoye, 
te entienda y que comprende el tipo de música que 
quieres hacer y cómo debes moverte. Además, es una 
persona que entiende el mundo de los negocios por-
que los artistas no siempre estamos capacitados para 
hacer negocios y, en mi caso, ha sido fundamental 
tener a alguien que supiera entender todo eso. En la 
época de Presuntos Implicados nos llevaba Tratos y 
luego he tenido mucha suerte en solitario porque 
tuve a Iñigo Argomaniz y después con Alex Graneri. 
Ahora con Rosa Lagarrigue estoy disfrutando mucho 
porque es increíble trabajar con alguien así. Me hace 
sentir muy arropada.  

 
¿El hecho de ser mujer te cerró muchas puertas? 
Cuando empecé de manera profesional en la mú-

sica yo estaba en un grupo, por lo que estaba flan-
queada por hombres. Muchas veces tenía la sensa-
ción de que nadie esperaba que una mujer pudiera 
tener criterio. Yo siempre reivindico que en la música 
no hay muchas mujeres porque no suele haber muje-
res guitarristas, una bajista o una percusionista. Siem-
pre hay mujeres que tocan estos instrumentos, pero 
no es lo más habitual. Por suerte, en los últimos años 
cada vez hay más mujeres en esta categoría, aunque 
no hay mucha equidad todavía. En 40 años han cam-
biado muchas cosas, pero no todo lo que debería 
haber cambiado bajo mi punto de vista. 

Texto: Saúl Quijada / Fotos cortesía de RLM

Sole Giménez y Antonio Garde, entonces subdirector general de Música 
y Danza del INAEM. 

Foto: Miguel Paubel
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“Lo que yo he intenta-

do introducir en los 

podcasts es intentar 

no ser invasivo, tratar 

de mostrar mis gustos 

a los oyentes” 

 

“Queremos que el 

producto sea lo sufi-

cientemente intere-

sante como para 

poder captar gente y 

tener una cierta visibi-

lidad” 

 

“Las entrevistas son 

muy estimulantes y 

me provocan querer 

hacer más”
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C
arlos Galán, alma mater de 
Subter fuge Récords y Subterfuge 
Radio, lleva desde hace unos 
años creando la gran biblioteca 
sonora de la industria musical 

española. De hecho, él mismo asegura que 
hay muchos jóvenes que recurren a los epi-
sodios de “Simpatía por la industria musical” 
como aquel que busca en una enciclopedia 
la información que necesita. Quedamos con 
Galán en la diferente y maravillosa sede de 
Subterfuge en pleno centro de Madrid. Un 
lugar en el que se escucha buena música y 
buena radio. Los dos ingredientes de nuestra 
conversación. Hay motivos para celebrar; es-
tamos en la semana de la radio y, además, te-
nemos que hablar del Reconocimiento Espe-

cial A.R.T.E. 2022 por el apoyo a la música 
que recibió el propio Galán en la Asamblea 
de la Asociación el año pasado. Silencio, se 
enciende la luz roja.  
 

¿Estás celebrando de alguna manera el 
día mundial de la radio? 

Ya desde que empezamos la aventura ra-
diofónica, todos los días son un homenaje a 
la radio porque es el formato en el que creci-
mos y aprendimos a amar la música y, por su-
puesto, la radio.  

 
¿Qué es para ti la radio? 
Yo siempre digo que, si no llega a ser 

por locutores como Jesús Ordovás, que ha-
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cían esos programas espectaculares, no me hubiese 
dado cuenta de lo que yo quería hacer. Cuando tenía 11 
años la gente empezaba a escuchar radios más genera-
listas o había gente que empezaba a escuchar radios es-
pecializadas como Radio 3; yo siempre escuché Radio 3 
y eso me ha permitido desarrollarme en la música y 
poder implementar todo eso que aprendí en una com-
pañía discográfica.  

¿Cómo tiene que ser la relación entre radio y música? 
Lo que me gustaba antes era la comunión casi cha-

mánica entre el locutor y el oyente porque siempre te re-
comendaba o, incluso, te escribía y te enseñaba las no-
vedades. Al final casi siempre tratábamos de grabar los 
programas de manera rudimentaria para poder escuchar-
los después. Esa relación era absolutamente maravillosa. 

 
¿Qué recuerdas de aquella radio musical? 
Los recuerdos son todos de descubrimientos de 

nueva música porque no había otra manera de hacerlo 
en ese momento; lo que yo he intentado introducir en 
los podcast es intentar no ser invasivo, tratar de mostrar 
mis gustos a los oyentes. La plataforma permite esa di-
fusión para la gente que pueda estar interesada, de ma-
nera fresca, sin ser invasivo.  

 
Amplíanos la idea de que “la palabra es la nueva 

música”. 
He intentado repetir el modelo de Subterfuge 

Record s a Subterfuge Radio. La palabra es la nueva mú-
sica porque en el podcasting el artista es quien hace los 
programas, de tal manera que cada podcast es un single. 
Por tanto, en el podcast tratamos de replicar esa misma 
idea porque al final no deja de ser creación de audio por 
lo cual es como las canciones. Tratamos de aplicar el mo-
delo de empresa que hemos tenido con la productora a 
la radio, incluso a la radio en directo. 

¿Cuántos oyentes tenéis en los podcast? 
Depende del público que esté interesado en cada 

uno de los programas; aunque la radio digital nos permi-
te ver las escuchas, algo positivo porque en el podcast 
de “Simpatía por la industria musical” sale un episodio 
por semana, pero la gente lo está descubriendo ahora y 
se están reproduciendo programas más antiguos. El pri-
mer programa, por ejemplo, con José María Cámara 

pudo tener 25 mil escuchas al principio y ahora 
puede ir por 60 mil.  

 
¿Qué tendencia os marcan los datos de 

audiencia? 
Depende de cada uno de los podcast. Por 

ejemplo, en los conversacionales entra mucha 
gente que empatiza con los locutores. En el 
caso del de “Simpatía” sí que noto que los 
oyentes jóvenes lo tienen como una biblioteca 
porque en muchas escuelas se utiliza para de-
mostrar cómo es o qué función tiene un mána-
ger. El acceso a otros podcasts como los con-
versacionales están dedicados a un público 
más general. 

 
Para ti, ¿qué es indispensable a la hora 

de lanzar un podcast? 
Siempre buscamos cuál puede ser el 

“engagement” del programa para ver si puede tener in-
terés generar una fidelización con el tema en cuestión. 
No buscamos un gran número de oyentes desde el prin-
cipio, pero sí queremos que el producto sea lo suficien-
temente interesante como para poder captar gente y 
tener una cierta visibilidad. 

 
¿Lanzar un podcast es como lanzar un disco? 
Es similar al lanzamiento de un disco porque lleva mu-

chísimo trabajo de calendario y de repertorio de temas. 
Tratamos de buscar qué se va a hacer, solemos grabar un 
piloto para poder demostrar cómo va a ser el formato y 
lo enviamos a gente que consideramos que tiene una 
opinión interesante.  

Carlos Galán durante la entrevista.

Continúa en la página 38 ►



LOSPICAPICA.COM



ENTREVISTA CARLOS GALÁN

38  | MARZO 2023 • ESCENARIOS

Al final lo que buscamos es que el producto esté a la 
altura para que cuando vea la luz lleve reflejado todo el 
trabajo de preparación que ha tenido.  

 
¿Cuánta gente está dedicada a los podcast y cuán-

tos programas tenéis en la parrilla? 
En la parrilla hay 17 y tres de ellos que están a punto 

de salir porque tienen los ocho capítulos preparados ya. 

En cuanto a la plantilla de Subterfuge Radio, somos 5 
personas, pero se interrelaciona con el resto de la com-
pañía y siempre hay una relación constante entre todos 
los equipos de la empresa por la necesidad de llevar los 
podcasts al tema del directo y suele ser el mismo equipo 
que lleva a los artistas. Al final lo bueno de esto es que 
Subterfuge Records va de la mano con Subterfuge Radio 
por ser la misma marca.  

 
¿Carlos Galán qué busca en un podcast? 
Busco que me enganche desde el principio porque lo 

entiendo de la misma manera que la música; me tiene 
que gustar la melodía, el cómo está hecho y estas cosas 
que hacen que te quedes escuchando. No necesaria-
mente todos los temas me tienen que interesar, ya que 
hay programas que disfruto por su forma como en los au-
dios de los periódicos como el de El País o El Mundo que 
seleccionan un tema y lo desarrollan. No siempre me in-
teresan los temas, pero me engancha la forma de comu-
nicar que tienen, algo muy importante para mí.  

 

¿Cómo es el proceso de producción de “Simpatía 
por la industria musical”? 

Principalmente investigo cómo llegar al invitado y, 
después, hago una investigación en la red si existen y, si 
no, pido al propio invitado que me dé una serie de datos 
para poder empezar a trabajar. Trato de investigar tam-
bién los satélites, la gente que trabajó con ellos, para 
poder hacer un estudio global de la persona. Nunca 
busco crear polémica alrededor del invitado, todo lo con-
trario, buscamos una reivindicación de la experiencia vital 
que pueden aportar a las generaciones posteriores para 
viajar al centro de esa persona.  

 
¿Qué has aprendido de la profesión gracias al 

podcast? 
Cada día aprendo algo; las entrevistas son muy esti-

mulantes y me provocan querer hacer más, pese al can-
sancio que generan. Me resulta un gran privilegio por las 
enseñanzas que consigues, no solo en el ámbito profe-
sional, sino también en el ámbito personal.  

 
Háblanos de “Estación Podcast”.  
Es el intento de replicar la idea de llevarlo todo al di-

recto. El año pasado fue una cosa peculiar por el momen-
to en el que se planteó, octubre de 2021, y no sabía-
mos si se podría hacer presencial o si habría que hacer-
lo online. Finalmente, sí que se pudo hacer, en dos 
sedes, en Casa de América y Círculo de Bellas Artes. La 
experiencia fue muy gratificante por lo que significó, por 
la gente que vino a verlo y por todo el equipo. Este año 
volvemos a presentarlo con seis sedes, abarcando varias 
áreas de la ciudad de Madrid y diferentes temáticas; en 
el Ayuntamiento haremos uno sobre la ciudad, por 
ejemplo. La idea es convertir a Madrid en la capital del 
podcast en España.  

 
¿El país invitado es México? 
Sí, hemos intentado traer los mejores referentes de 

México y que nos van a traer muchas experiencias inte-
resantes a este evento.  

 
¿La pasión musical que se tiene en Latinoamérica 

se transmite igualmente en los podcast? 
Totalmente, de hecho, hay modelos que estamos 

planteando hacer aquí; por ejemplo, hay un programa 
que se llama “Cancheras” que es sobre fútbol femenino 
y me parece interesantísimo, pero está muy basado en la 
liga mexicana. Nosotros querríamos hacerlo aquí tratando 
temas de la liga profesional española. Yo consumo mu-
chos podcasts procedentes de Latinoamérica y, a no ser 
que sean temas muy locales en los que se pueda perder 
el hilo, me encanta escucharlos porque no deja de ser el 
mismo idioma y es una forma muy bonita de aprender. 
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Recomiéndanos tres podcasts.  
En Chile hay un programa que se llama “Expertas en 

nada”, que me encanta. En México me gusta mucho 
todo lo que hace la productora Convoy y La radio ambu-
lante que se hace en Colombia, pero que tiene una gran 
tirada en Estados Unidos; Anfibia es una productora ar-
gentina que también es brillante.  

 
¿Hacia dónde crees que se encamina el audio bajo 

demanda? 
Siempre digo que me recuerda a la música cuando 

estábamos en el año 2009 cuando se consumía digital-
mente. La gente me pregunta constantemente si mone-
tizo mis podcasts y les digo que no como tal, al igual que 
no se monetizaba la música digital en esa época. Yo es-
pero que el podcast alcance ese estatus y se acabe mo-
netizando; o buscar algunas formas de financiación dife-
rentes como el podcast en directo. Avanza y progresa 
adecuadamente, pero soy consciente de que queda por 
llegar a mucha gente.  

 
¿La radio lineal ha sufrido algo similar a lo que está 

pasando ahora con los podcast? 
Yo creo que sí, porque son los primeros que saben 

que ha llegado el podcast y es un nuevo modelo de ne-
gocio; ellos mismos han sabido sacarle partido al igual 
que nosotros porque no deja de ser una reivindicación a 
la radio de Bobby Deglané y todos estos históricos de la 
radio española que hacían shows radiofónicos en directo. 
Si el podcast puede hacer cosas parecidas puede tener 
una salida muy importante. La radio, a diferencia de la 
prensa, que sufrió mucho la digitalización, puede trabajar 
sobre una información ya conocida para poder darle una 
vuelta y hacer un producto más completo.  

 
¿Crees que tienen cabida los podcast en la radio 

musical? 

Absolutamente, y creo que Radio 3 lo ha entendido 
a la perfección con Radio 3 Extra que son pequeños 
conceptos auditivos que se pueden consumir en cual-
quier momento del día y no necesariamente tiene que 
ser algo en directo. Todas las cadenas radiofónicas 
están llevando a cabo ese catálogo de contenidos para 
que los oyentes puedan disfrutar de ellos en cualquier 
momento.  

 
Hace un año recogiste en la Asamblea de A.R.T.E. 

uno de los Reconocimientos Especiales por la contri-
bución a la música, en tu caso, por el proyecto del 
podcast. ¿Qué supone para ti? 

Fue una satisfacción absoluta, primero porque es un 
premio que te dan tus compañeros, segundo porque fue 
el primer reconocimiento que tuvimos y, sobre todo, por 
el momento post pandémico que sufrimos fue bonito re-
cibir ese premio rodeado de los compañeros de la pro-
fesión.  

 
¿Retos de la oficina de cara a 2023? 
Seguir apostando por el talento musical. Desde 

Subterfu  ge Records queremos fomentar la música por-
que vivimos por y para la música y nos sentimos orgullo-
sos de poder hacerlo, seguir trabajando en los eventos 
en directo con Subterfuge Events, con el booking y el 
management, y por supuesto seguir apostando por el 
formato podcast porque retroalimenta a la empresa ya 
que queremos incluir a artistas de la casa en los diferentes 
programas y a seguir ampliando el catálogo de produc-
tos radiofónicos. 

Texto: Saúl Quijada / Fotos: Miguel Paubel
Paco López, presidente de A.R.T.E., entregó el reconocimiento a Carlos 
Galán.
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L
a conversación de hoy se puede de-
finir del mismo modo que Jorge 
Martínez define la música de Ilega-
les: “rock urgente e inmediato”. El 
grupo, incluido en el roster de 

Gestión Cultural Art Music Agency, vuelve a 
la carretera este año para celebrar su 40 ani-
versario. Llamamos a Jorge el día y a la hora 
señalada. Le pillamos paseando por su Ovie-
do del alma, perdido en las calles del vetusto 
casco histórico y buceando en los santos lu-
gares en los que se han convertido muchas 
tiendas de música. Es la hora del café, pero 
Jorge todavía no ha comido así que nos in-
vita a comer con él. Aunque los tragos no 
sepan igual que en el cara a cara, siempre es 
un placer disfrutar de una compañía como la 
suya, aunque sea vía telefónica. Comparti-

mos mesa, confesiones y mantel con Jorge 
Martínez.  

 
¿Qué importancia tiene Asturias en tu 

música? 
Es un buen sitio para ir a descansar y a re-

flexionar sobre las aventuras que se tienen y 
de vez en cuando es imprescindible aislarse 
para valorar todas las experiencias vividas en 
otros sitios. Asturias es muy buena tierra para 
eso porque el clima es favorable; es un clima 
suave. Pero, claro, en Ilegales somos un poco 
nómadas, una banda que siempre ha tenido 
una cierta vocación internacional y nos mo-
vemos no sólo por España, de manera casi 
constante, sino también fuera. El último con-
cierto del año lo dimos en Bogotá.  

ILEGALES 
JORGE MARTÍNEZ  
 

“Esa es la música de Ilegales, la que se  
construye caminando” 

“Me subo a un esce-

nario para poder mos-

trar una sopa sónica 

que hemos hecho con 

mucho cariño y que 

merece ser mostrada 

de la mejor manera” 

 

“La vida no es un en-

sayo general, es la 

propia vida” 

 

“Estamos demostran-

do una gran capaci-

dad de resistencia en 

una banda que, desde 

fuera, se decía que 

iba a durar poco tiem-

po”
Continúa en la página 45 ►
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Cerramos en el escenario grande en el momento 
más álgido con 70.000 personas. Hacemos una vida 
un poco itinerante. Hemos estado este año en Perú, 
Ecuador, Argentina, México y Chile. Podemos decir 
que en Asturias reposamos. 

 
¿Cuánto determina el lugar de nacimiento de 

una banda para su posterior desarrollo? 
En las grandes ciudades es más fácil encontrar 

contactos. Asturias es una comunidad aislada. Noso-
tros evolucionamos por el deseo de avanzar y seguir 
creciendo para atravesar esa frontera que cada vez es 
menor gracias a las redes o los medios de comunica-
ción. Pero sí, sí que imprime carácter. Las bandas pe-
riféricas están más hechas a superar obstáculos. No-
sotros, tozudamente, a pesar de esa vida llena de via-
jes, tenemos que decir que nos encanta vivir aquí por-
que también hay cosas que son más sencillas como 
encontrar un local de ensayos. 

 ¿Qué queda de aquel niño que quería ser mar-
ciano y tocar rock & roll? 

Andreu Buenafuente dice que he conseguido 
todo, el ser marciano y tocar Rock & Roll. Las guitarras 
de la época de los 60 hacían un ruido de marcianos y 
escucharlo no era frecuente. El rock & roll era muy 
poco escuchado en esos años porque lo que se oía 
era música española.  

 
Esa música española la tuviste muy presente en 

tu etapa como músico de orquesta.  
Sí, había mucha música que era buena para tocar 

como los mambos, pero yo no podía con los pasodo-

bles. No los soporto, tienen algo que hace que esa 
música sea inasumible. 

 
¿Qué recuerdas de aquel día, con 15 años, en el 

que te paseaste por Vitoria con una guitarra? 
Fue un día glorioso. Llevaba a casa varios suspen-

sos en el bachillerato, pero había conseguido mi gui-
tarra. La llevaba al hombro y la lucía por la calle. Bri-
llaba al sol porque estaba soleado. Me ofrecieron en 
la tienda comprar un estuche, pero a mí eso me pa-
recía privarse de ese paseo triunfal; con la arrogancia 
que tiene el rock & roll y los 15 años.  

 
¿Cuánta música has descubierto en la literatu-

ra? 
He tenido acceso a muchos autores y me han in-

fluenciado mucho. Hay que decir que el concepto 
creador o autor no es exactamente lo mismo porque 
todo viene de algo. Creo que venimos a hombros de 

gigantes porque adaptamos a nuestro 
tiempo algunos temas que se han tra-
tado antes como, por ejemplo, las pa-
siones humanas. He tenido acceso a las 
bibliotecas de mis abuelos y con ello he 
podido confeccionar toda esta música; 
especialmente los textos que luego fu-
siono con las melodías. Hay cosas que 
traduces y tienen un ritmo increíble, 
que merece mucho la pena. Yo tuve esa 
suerte, el poder leer tanto en esas bi-
bliotecas, pero también las bibliotecas 
públicas son un buen sitio para inspirar-
se y robar ideas.  

 
¿Te sientes un referente para algu-

na generación? 
No sé si lo soy o no porque quienes 

lo deben decir son las generaciones ve-
nideras. Si de alguna manera lo soy me 
expongo para que se usen fragmentos 
de mis canciones para crear algo 

nuevo. Es parecido a aquellas ciudades que se han 
construido sobre los restos de otras; con la música 
pasa lo mismo. Me gustaría que las futuras genera-
ciones utilicen lo que les guste de mi repertorio para 
construir algo nuevo.  

 
¿La música te ha enseñado cómo vivir? 
En los primeros estadios se aprende mucho; yo lo 

hice con la gente de orquesta. En ese momento sí me 
enseñaron cómo vivir y a confesarme a mí mismo ver-
dades que no quería ver y a disfrutar esos momentos 
que se dan y son muy agradables.  

Continúa en la página 49 ►
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Aprendí con gente mucho más mayor que yo. Em-
pecé en orquesta muy joven, con 17 años, y había 
gente con 30, generalmente tocando instrumentos de 
viento. He podido absorber sus enseñanzas, lo bueno 
y lo malo, con gran avidez. 

 
¿Qué crees que es lo que más ha primado en tu 

carrera profesional? No sé si la coherencia, el sen-
tido común, si has funcionado de una forma más 
impulsiva… 

La música de Ilegales es más impulsiva que refle-
xiva. Algunas veces hay mi-
radas duras al alcoholismo 
o a la soledad, pero, en ge-
neral, son más impulsivas, 
especialmente aquellas que 
son de rock. El rock es muy 
tribal, con unas raíces muy 
profundas en nuestra natu-
raleza.  Es una música con 
tres acordes, simple, como 
cualquier otra música social 
de África, Europa o Asia. Es 
una música primitiva y vis-
ceral, es inmediatez. 

 
¿Qué importancia tiene 

para el grupo celebrar 
estas cuatro décadas? 

Estamos demostrando 
una gran capacidad de re-
sistencia en una banda que, 
desde fuera, se decía que 
iba a durar poco tiempo. 
Algunos nos daban menos 
de una semana de vida. Ile-
gales se funda con elemen-
tos expulsados de otras 
bandas. Por supuesto, en 
estos años, han pasado 
cosas y ha habido gente 
que ha entrado y otra que 
ha salido.  

 
Siempre has entendido la muerte de una forma 

muy natural sabiendo que en la vida vas a dar un 
número limitado de conciertos, que vas a beber 
unas cuantas botellas de vino y vas a ver no sé 
cuántos amaneceres… En este disco, en “La lucha 
por la vida”, ¿te agarras a ese concepto de vivir el 
presente? 

Sí, porque la vida no es un ensayo general, es la 
propia vida y se escapa con rapidez. Hay que disfrutar 
el sol mientras brilla porque un día dejará de hacerlo. 

Hay que aprovechar todo lo que nos ofrece la vida, 
tanto lo bueno como lo malo.  

 
Es un disco en el que te has rodeado con otros mú-

sicos de distintas generaciones. Por ejemplo, ¿cómo 
ven artistas como Vetusta Morla o Dani Martín la mú-
sica de Ilegales? 

No sé cómo lo ven ellos, pero han superado todas 
las expectativas artísticas propuestas. Vetusta Morla 
ha conseguido un cambio, el productor no se atrevía 
a decírmelo y cuando lo vi dije “adelante”. Han su-

perado todas esas expec-
tativas porque se han im-
plicado muchísimo. Dani 
Martín lo ha hecho muy 
bien también porque pe-
gaba en la canción que ha-
bíamos elegido. Nosotros 
propusimos 16 canciones, 
demasiadas para un disco, 
y después decidimos lla-
mar a los artistas y que 
ellos elijan qué canción 
quieren hacer. Las cancio-
nes del disco no son nues-
tros éxitos, son canciones 
poco rodadas y hemos in-
cluido ocho que son total-
mente nuevas. Esta fórmu-
la ha resultado ser un éxito 
artístico y comercial.  

 
Háblanos de la evolu-

ción en directo de Ilega-
les.  

Hace unos años tocába-
mos en pequeñas capillas 
del rock lo que nos hacía un 
grupo fácilmente transpor-
table, pero perdíamos en 
contundencia. Actualmente 
llevamos un equipo mucho 

más complejo con técnicos de sonido, de luces, road 
manager y demás personas para poder ganar esa con-
tundencia. Esto hace perder agilidad, pero tocamos en 
sitios más grandes donde el contacto se puede diluir 
mucho más. Venimos de tocar en Bogotá donde con-
seguimos tocar para 70.000 personas absorbiendo la 
gente de otros escenarios. Esto nos demuestra que 
hemos conseguido crear un gran interés alrededor de 
nuestro grupo. Es más, nosotros conseguimos que lo 
que se genera en un concierto de rock sea algo único, 
casi como una medicina para combatir cualquier mal 
que se tenga en ese momento. 
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¿Cómo eres cuando te subes a un escenario? 
Yo me subo a un escenario para poder mostrar una 

sopa sónica que hemos hecho con mucho cariño y que 
merece ser mostrada de la mejor manera; con una 
buena técnica, con unos buenos instrumentos y unos 
músicos maravillosos. Subimos siempre a darlo todo y 
a cantar todas las canciones que podamos. Hacemos 
el máximo esfuerzo posible dando todo el físico que 
tenemos, pese a la edad que tenemos. Llegamos al 
punto, si se nos permite, de hacer 30 canciones. 

 
¿Hay método en un directo de rock? 
En el concierto el método es volverse loco en el es-

cenario y sentirse enfermo porque es el momento de 
tu otro yo. Después del concierto viene lo peor que es 
recuperarse de esa catarsis. Cada día me cuesta más 
recuperarme. 

 
¿Cómo lo haces? 
Trato de calmarme un poco, a veces meto la cabeza 

en agua fría.  
 
Y el previo, ¿cómo lo afrontas?  
Un guerrero debe tener su arma, por lo que preparo 

a la perfección mi guitarra. Compruebo la afinación, miro 
que todas las cuerdas estén perfectas, reviso si tienen al-
guna magulladura que pueda hacer que el sonido cam-
bie, porque puede pasar. Es un momento amable por-
que mis guitarras son fantásticas. Cuando la guitarra está 
preparada, yo estoy listo para salir al escenario. 

 
En esta gira, ¿cuántos salís al escenario?  
Siempre llevamos la misma formación; yo estoy can-

tando y con la guitarra, Willy en el bajo, el batería canta 
además de tocar la batería y hay un cuarto miembro 

que toca la guitarra, el teclado y el saxofón. Esta gente 
es muy joven, y tienen una gran formación lo que hace 
que puedan trabajar en la música con muchísima pa-
sión. En este momento queremos simultanear los con-
ciertos en directo con la grabación de nuevas canciones 
en nuestro estudio. Probablemente este año, en el mes 
de marzo, editemos un single, que nos cogerá después 
de los primeros conciertos. Además, cada mes y medio 
intentaremos editar nuevos singles.  

 
¿Es la música de Ilegales una música urgente? 
Sí, nuestra música es urgente. Está bien poder ha-

cerlo así gracias a tener un estudio preparado para 
poder comenzar con la edición de la canción. Producir 
singles hace que podamos sacar productos como el vi-
nilo, que me encanta. Últimamente hemos probado a 
hacerlo y tienen una gran aceptación, probablemente 
por el coleccionismo emergente del vinilo. Yo mismo 
lo soy porque prefiero el formato físico al digital. Hay 
gente a la que, igual que yo, también le gusta más.  

 
Hablábamos al inicio de la charla sobre tus refe-

rentes literarios. Uno de ellos, Antonio Machado, es-
cribía “converso con el hombre que siempre va con-
migo”. ¿Reflexionas contigo mismo? 

Por supuesto, de hecho, hablo solo, incluso en alto. 
Eso está muy bien porque soluciona el problema de ha-
blar en público porque tu propia voz hace que puedas 
trabarte o tener problemas; en cambio si estás acos-
tumbrado a hablar contigo mismo adquieres un manejo 
del lenguaje mucho mejor y una cara dura tremenda. 
Yo, a veces, voy caminando al ritmo de la canción y la 
voy cantando, variando el ritmo de mis pasos. Esa es la 
música de Ilegales, la que se construye caminando.  

Texto: Saúl Quijada / Fotos: Juan Pérez Fajardo
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A.
R.T.E. y Ticketmaster fir-
maron el pasado mes de 
febrero un nuevo acuer-
do mediante el que res-
tablecen las relaciones 

de colaboración mantenidas durante mu-
chos años. Ambas organizaciones comien-
zan una nueva etapa con la intención de 
construir un marco de cooperación sólido 
y duradero. 

El convenio suscrito tiene como objeti-
vo establecer una línea de trabajo conjun-
to que incluye la participación de la ticke-
tera como patrocinador en la Asamblea 
Anual 2023 de A.R.T.E., además de la rea-
lización de una campaña conjunta de 
accio nes comerciales y promoción durante 
todo este año, así como la contribución al 

conocimiento y actividad del ticketing 
como entidad de referencia en el sector. 

El acuerdo fue rubricado en la sede de 
A.R.T.E. por el presidente de la Asociación, 
Paco López, y Ana Valdovinos, CEO y di-
rectora financiera de Ticketmaster. Asistie-
ron también al acto de la firma César Blanca 
y Reyes Sáez de Juano, director comercial 
y directora de desarrollo de la ticketera 
respectivamente. Por parte de A.R.T.E. es-
tuvieron presentes también Jesús Marcos, 
secretario de la Junta Directiva, y Madeline 
Toyos, directora gerente. 

Paco López, además de agradecer a los 
representantes de la empresa que se 
sumen de nuevo a los proyectos de la Aso-
ciación, aseguró que “siempre hemos 

A.R.T.E. y Ticketmaster firman un  
nuevo acuerdo de colaboración 
 

Las dos organizaciones comienzan una nueva etapa con la  
intención de construir un marco de cooperación sólido y duradero

Continúa en la página 57 ►
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estado cerca, tarde o temprano teníamos que volver 
a reencontrarnos. Es algo natural, lógico. A.R.T.E. es 
la Asociación más importante de representantes y 
promotores en España y Ticketmaster es la platafor-
ma número uno de venta de entradas. Casamos per-
fectamente. Aunque durante unos años no participa-
ran de forma directa en nuestra estructura general, la 
amistad siempre ha seguido y muchos de nuestros 
asociados trabajan con ellos habitualmente”.  

Ana Valdovinos, por su parte, mostró su satis -
facción con la firma del acuerdo y aseguró que “es-
tamos deseando comenzar a trabajar y que empiece 
una etapa muy fructífera para ambas partes. Para no-
sotros, es una alegría haber vuelto a colaborar con 
A.R.T.E. Creo que tenemos oportunidades de hacer 
muchas cosas nuevas juntos. De acercarnos a una 
serie de promotores con los que no hemos trabajado, 
que conozcan nuestra empresa, que sepan realmente 
el servicio que damos y que estamos dispuestos a lle-
gar a todo tipo de promotores, tanto a los grandes 
como a los emergentes. Que nos conozcan. Estamos 
muy satisfechos con este acuerdo”. 

Para Jesús Marcos, secretario de la Junta directiva 
de A.R.T.E., “es una alegría que Ticketmaster vuelva a 
estar con nosotros. Es una de las ticketeras más impor-

tantes en el mundo, en Europa y nuestro país, siempre 
apoyando las iniciativas de promotores, managers y ar-
tistas. Esperamos que dure mucho tiempo y que sea 
muy beneficiosa para las dos organizaciones”. 

El director comercial de la compañía, César Blanca, 
señaló que “para nosotros es una vuelta a casa. Lle-
vamos muchos años colaborando con A.R.T.E., que 
es la asociación de representantes más importante 
del país. Realmente es un placer estar aquí, no solo 
desde el punto de vista del negocio sino también 
desde el punto de vista personal”. 

En el mismo sentido se pronunció Reyes Sáez de 
Juano, quien afirmó que “ha sido volver a donde es-
tábamos. El sector ha pasado unos años malos y 
como ticketera queremos más que nunca estar ahí 
apoyándolo. El acuerdo con A.R.T.E. supone apoyar 
a una base muy fuerte de promotores que seguro que 
va a crecer ahora en estos años en el que el negocio 
vuelve a florecer. Estamos muy satisfechos y, sobre 
todo, queremos que sea un acuerdo a largo plazo, 
que es lo que nos planteamos construir otra vez”. 

A.R.T.E. y Ticketmaster vuelven a reencontrarse en 
el camino y abren una nueva etapa de cooperación 
entre ambas organizaciones con el objetivo de apoyar 
al sector español de la música en directo. 

Paco López y Ana Valdovinos durante la firma del convenio en las oficinas de A.R.T.E.

De izquierda a derecha: Jesús Marcos, Reyes Sáez, Paco López, Ana Valdovinos, César Blanca y Madeline Toyos.
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S
és es María Xosé Silvar, una can-
tautora que se ha convertido en 
una de las artistas de mayor éxito 
en Galicia por su carisma y su dis-
curso, además de por la fuerza y la 

calidad de sus canciones. Letras críticas en 
gallego escritas a conciencia y una actitud 
enérgica e independiente encima y debajo 
del escenario. Filóloga y antropóloga de for-
mación, llegó a la música por casualidad en 
2007 cuando junto con tres amigos creó 
Chámalle Xis!, uno de los grupos revelación 
de aquel año. Se presentaron a un concurso 
que apadrinaba Santiago Auserón y no sólo 
ganaron, sino que a Sés le cambió la vida. 
Este 2023 acaba de presentar su nuevo 
disco, “Diante un eco”, que ya está llevando 
a los escenarios de la mano de Mirmidón 
Producciones, la empresa dirigida por la 
socia de A.R.T.E. Maruchy Suárez. 

Eres filóloga y antropóloga y tu vocación 
era ser profesora de literatura. ¿Cómo lle-
gas a la música? 

Llegué de un modo casual, pero supongo 
que natural también. Me crie en las escuelas 
de folclore de mi tierra, siempre había canta-
do y bailado, pero jamás sola. Ya en la veinte-
na, hicimos un grupillo unos amigos, sin la 
menor pretensión, pero resultó que a la gente 
le gustó. Mirando atrás, modestamente te 
digo, lo veo normal. Nosotros éramos muy 
punkies. Nuestros instrumentos eran lo peor, 
no teníamos ni pajolera idea de tocar ni de 
cantar, casi no teníamos temas, pero de un 
concierto nos salían dos más, porque éramos 
auténticos. No pretendíamos nada, nunca di-
señamos ni esperamos nada de nuestra diver-
sión y eso nos convertía en especiales y ahora, 
con perspectiva, creo que en algo valioso 

“Estoy muy asustada 

y triste con todo lo 

que está ocurriendo, 

con las aberraciones 

políticas que estamos 

consintiendo y con la 

miseria moral impe-

rante” 

 

“La música actual es el 

espejo de la sociedad 

que la crea, una socie-

dad cada vez más in-

dividualista, más anes-

tesiada y, por desgra-

cia, más orgullosa-

mente inculta” 

 

“Hablo mucho del 

contexto social y polí-

tico, porque me 

duele, y todo lo que 

duele, inspira” 

SÉS  

“Si reparas en la historia de la música popular, 
nunca ha tenido tan poco peso el contenido como 
en la actualidad y eso es preocupante”

Foto: Carlos Barcia

Continúa en la página 62 ►
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dentro de este mundo. Estábamos en estado de salvajis-
mo real, no era impostado. Y en la música, que es un ám-
bito en donde reina el complejo, eso prácticamente no 
existe. El caso es que me pasó como en las películas, 
cuando se acercan a una mujer y le preguntan: “¿Quieres 
ser modelo?”. Pues, a mí me pasó lo mismo, pero en feo 
y cambiando esta última frase por “queremos sacarte un 
disco”. 

 
La palabra es para ti fundamental, las letras son vi-

tales para llegar al público ¿el mensaje es lo más im-
portante? 

En mi caso sí, porque en mi caso el discurso es princi-
palmente poético, aunque la parte musical haya adquiri-
do más personalidad y peso con los años. Pero no diría 
que tiene que serlo en todos los casos. Pienso que cada 
persona tiene un modo de comunicar, y el mío es la pa-
labra. El de Björk es obviamente la música y el de otros 
es la interpretación vocal, por ejemplo. En lo que a mí 
respecta, no soy tan osada como para llamarme música: 
Soy una cantautora, por lo tanto, para mí el núcleo es el 
texto, sea más o menos trascendental. Lo que está claro 
es que si reparas en la historia de la música popular, 
nunca ha tenido tan poco peso el contenido como en la 
actualidad, y eso es preocupante. 

 
¿Crees que hay una devaluación de la palabra en el 

contexto musical actual? 
Creo que la hay en el mundo, no en la música. La hay 

hasta en la literatura, que se supone que es palabra. Es 
el resultado de un proceso de pauperización cultural e in-
telectual sin frenos, y ese proceso dista mucho de ser 
local o gremial, ojalá lo fuese, pero es un proceso global. 

Hay que tener en cuenta que el arte no es causa, sino 
consecuencia de la sociedad en que se origina y de sus 
relaciones de poder. El martillo de Brecht –ver el arte 
como una herramienta con la que modelar la sociedad– es 
una idea hermosa y romántica, pero irreal, desde mi 
punto de vista. La música actual es el espejo de la socie-
dad que la crea, que es una sociedad cada vez más indi-
vidualista, cada vez más anestesiada y, por desgracia, 
cada vez más orgullosamente inculta. 

 
A veces te han calificado como una guerrillera de 

la palabra por la temática social de tus canciones. 
En ese caso creo que pesa mucho el campo yermo 

que nos rodea. Yo hablo mucho del contexto social y po-
lítico, porque me duele, y todo lo que duele, inspira; pero 
es más llamativo por el silencio contextual. Hay una au-
sencia prácticamente total de posicionamiento. Hablar 
tiene un precio y obviamente hay que estar dispuesta a 
pagarlo. Pero además de esto, que es obvio, hay otra 
cuestión que me hace mucha gracia, que es la de esa 
idea del arte aséptico, del arte apolítico. Eso es una idio-
tez que ha calado hondo. 

No hay arte que no sea político, por lo tanto, tampoco 
hay música que no lo sea, ni siquiera la que calificaríamos 
como “entertainment”. Tendemos a pensar que la única 
música política es la que se opone al “establishment”, 
que la música política ha de ser crítica con el sistema, y 
en absoluto es así, la mayoría lo sirve con placer. Son su 
aparato propagandístico. Como decía López Cuenca: “Lo 
que están intentando aquellos que hablan de música po-
lítica es quedarse ellos mismos fuera de la foto”. 

8 discos en 11 años y dices que tienes muchas can-
ciones en un cajón. Es una productividad inusual. ¿Cuál 
es el proceso de composición que sigues? 

No sigo ningún proceso, es la consecuencia de mi 
permeabilidad, supongo. Soy muy visceral componien-
do. Cuando me apetece o necesito decir algo, cojo un 
papel y una guitarra y escribo. Sea donde sea. He escrito 
canciones en camerinos, en furgonetas, en bares... Si no 
tengo guitarra a mano (porque papel y lápiz siempre 
tengo), pues grabo en el móvil la melodía, por ejemplo. 
El caso es que no soy metódica, porque para eso hace 
falta más talento del que yo tengo. No me siento y digo: 
“Voy a escribir un disco”, no lo hago porque no podría y, 
aun pudiendo, el resultado carecería bastante de interés, 
probablemente. 

Continúa en la página 64 ►
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Folk, rock, blues… ¿Hay algún estilo en el que te 
sientas más cómoda? 

Supongo que, en el mío, que es una mezcla de mu-
chos y no es ninguno. Ese es el que te decía que ha ido 
aflorando con los años. Lo que sí que está claro que 
puedo afirmar es que me siento muy cómoda en lo po-
pular, en lo que proviene de la creación colectiva, pasado 
por mi matiz. Desde el blues al son jarocho, gran parte 
de lo que yo escucho es o proviene, muy directamente, 
de la creación colectiva. La otra gran parte son cantauto-
ras y cantautores. El resultado, que es mi música, es casi 
inevitable. 

El anterior a este (“Liberar as arterias”) fue un disco 
muy maduro marcado, lamentablemente, por la pan-
demia y no pudo verse en los escenarios como mere-
cía. Ahora llegas con “Diante un eco” ¿qué quieres 
transmitir con este título? 

El título hace referencia a la deriva sociopolítica actual, 
al retorno de los totalitarismos y al retroceso aterrador en 
materia de igualdad y justicia social. Ese es el eco del pa-
sado que tenemos delante. Es un guiño a ese “eterno re-
torno” nietzscheano, a la concepción cíclica de la Historia 
que ya estaba en la filosofía de la Grecia clásica y que si-
guió después con autores como Spengler, pero que no 
deja de estar también en el refranero popular, cuando 
afirma que el ser humano es el único animal que tropieza 
dos veces en la misma piedra.   

 
Es un álbum con letras muy sociales, alguna intimis-

ta, pero muy alegre, muy fresco. ¿Huyendo de la fór-
mula? 

No, que va, yo ni huyo ni me adhiero. 
Supongo que por eso que te contaba, por eso de lle-

gar a la música por casualidad, sin nunca haberlo imagi-
nado, no he sido nunca de reflexionar sobre esas cosas, 
sobre qué es lo que funciona o no, o lo que “quiero ser”. 
Yo me limito a ser, sin más, que es lo que Shakespeare 
ya dijo hace cinco siglos que era la cuestión. Yo también 
creo que esa es la cuestión y creo además que para hacer 
algo pre-diseñado hay que tener un talento del que yo 
carezco por completo. Mi composición es, entiéndeme, 
muy inocente, muy poco o nada pretenciosa. 

 
¿Este disco es una radiografía de la situación que 

estamos viviendo? 
No, en absoluto. Este 

disco es un disco de can-
ciones que tratan temas 
diferentes, más o menos 
profundos, algunos socia-
les, otros individuales... 
Fueron escritos en mo-
mentos muy diferentes. 
Hay canciones recientes y 
hay otras que escribí hace 
años. Lo que si tiene rela-
ción con lo que estamos 
viviendo es la selección 
que lo constituye. 

Yo no me siento a es-
cribir un disco sobre el 
momento actual, pero mis 
elecciones sí que están 
mediatizadas por el mo-
mento actual, obviamen-
te. Pero eso lo observo y 
lo valoro a posteriori, 

cuando lo acabo, no es algo tan consciente. En el caso 
de “Diante un eco”, por ejemplo, veo que me decanté 
por temas que sonaban alegres, con una estética muy 
popular, muy asequible, aun cuando trataban cuestiones 
serias y profundas. Veo que escogí aquellas canciones 
que, aun partiendo del enfado, digamos, sonaban desen -
fadadas. Y creo que lo hice por necesidad. Primero por-
que el disco anterior había sido muy intenso y ligeramen-
te oscuro y me apetecía airear la casa. Después, y esto 
creo que fue lo determinante, porque estaba (y estoy) 
muy asustada y triste con todo lo que está ocurriendo, 
con las aberraciones políticas que estamos consintiendo 
y con la miseria moral imperante, y metabólicamente no 
estaba para cantar todo eso desde la oscuridad, porque 
lo hubiera sufrido mucho. Yo siempre digo de broma que 
soy una persona emocionalmente decimonónica. Lo digo 
de broma, pero es bastante verdad. 

 
Ahora toca llevarlo a los escenarios. Hablemos de 

la gira. ¿Qué vamos a ver en los conciertos? 
Continúa en la página 66 ►
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En los conciertos, como siempre, se escucharán temas 
nuevos, pero también una selección de canciones de mis 
otros discos. En verdad, al ser una cantautora, mis con-
ciertos son siempre diferentes, porque el público es di-
ferente, pero siempre iguales. Te adelanto que no llevo 
cuerpo de baile. 

 
¿Podremos verte en algún festival? 
Sí, por supuesto. Sin ir más lejos, mi concierto en Ma-

drid del 23 de mayo se enmarca dentro del “Festival de 
las estrellas”. Pero entiendo 
que me preguntas por festi-
vales más ortodoxos, en ex-
teriores y más cerca del ve-
rano, y de esos también. Por 
ejemplo, que recuerde así 
de memoria, este año hare-
mos el Wild fest, el Festivala, 
el Canteira fest... y supongo 
que más que iremos confir-
mando en mi página web y 
en las RRSS. 

 
En LATAM te reciben 

siempre con los brazos 
abiertos. Incluso estás pre-
parando un disco de ver-
siones en castellano de tus 
temas para publicar allí. 
¿Qué significa para ti Lati-
noamérica? 

Pues mira, creo que no 
exagero si te digo que el 
consumo musical y literario 
de ese continente ha sido 
determinante en mi vida. 
Aunque, obviamente, yo escuche y lea de todos lados, 
es sin duda la música y la literatura latinoamericana la que 
más me ha marcado. Aunque la educación de la casa y 
la escuela es importantísima, no son los únicos discursos 
que nos educan y conforman. Lo que escuchamos y lee-
mos es trascendental. 

En mi caso, yo me considero absoluta deudora de la 
música latinoamericana de los años 60 y 70, porque creo 
firmemente que a ella le debo la mayor de las enseñan-
zas, que es la del cuestionamiento y la no sumisión. A ella 
le debo la dignidad como Norte. Con ella me identifico 
en el rechazo de lo acomodadizo y del complejo, de la 
postura constante, de lo “cool” como norma y referente. 
En ese sentido, es curioso, pero me siento más integrada 
allá que en Europa. Europa es “cool” y yo soy más “hot”. 
Y además pienso que el arte es hot, incuestionablemen-
te. Porque el arte, cuando es de verdad, es necesaria-
mente humano, y el ser humano no es el ser plano y su-
perficial de la prefabricada cultura “cool”, sino un animal 

poliédrico y complejo, tan ligado al brillo como a la mi-
seria, tan intelectual como escatológico. 

 
¿Qué papel juega en tu carrera Maruchy Suárez y 

Mirmidón Producciones? 
Maruchy y Mirmidón Producciones han sido muy im-

portantes para mí, primero a nivel personal, pues la rela-
ción es excepcional dado que entendemos la ligación 
entre humanidad, cultura e industria de un modo muy si-
milar. En segundo lugar, porque yo nunca hubiera creído 

que mi música tenía cabida 
en Latinoamérica, si ellos 
no estuviesen convencidos 
y me hubiesen animado a ir 
allá a comprobarlo y verlo 
con mis ojos. La decisión 
de versionarme a mí mis -
ma, por tanto, es una con-
secuencia de mi relación 
con Maruchy y Mirmidón. 
Una decisión de la que me 
alegro muchísimo, pues 
cantar para determinadas 
personas, sobre todo para 
determinadas mujeres, y 
que me entendiesen, y 
conversar con ellas des-
pués de algunos concier-
tos... eso es algo que yo 
me llevo a la tumba. 

 
Para acabar, como 

decía Montaigne, ¿la pala-
bra es mitad de quien la 
pronuncia y mitad de 
quien la escucha? 

Por supuesto, aunque mi palabra sea mía, yo no 
tengo poder (ni quisiera tenerlo) sobre el receptor, ni 
sobre su circunstancia, que es lo que determina la com-
prensión de la obra y la ligación emocional con la misma. 

Decía Ortega y Gasset, hablando de la importancia 
de la perspectiva, que sería imposible imaginar una fo-
tografía que fuese igual desde todos los puntos de vista. 
La morfología exacta de la imagen depende de donde 
esté instalado el espectador, y lo mismo ocurre con la pa-
labra y con la música. En ese sentido, una parte de la pro-
fundidad semántica e incluso estética de la obra siempre 
es propiedad, y también responsabilidad, de quien la re-
cibe. Y por eso el arte es arte y es tan importante para 
los seres humanos. Seguramente, no lo sería si no lo sin-
tiésemos “nuestro”, si no formase parte imprescindible 
de nuestra biografía y si el consumo y las elecciones que 
llevamos a cabo en ese ámbito no nos conformasen y nos 
definiesen como personas. 

Texto: Jacinto Rodríguez / Fotos: Marc Várez
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“Los programadores 

nos dicen que traer a 

Camela era un éxito 

seguro” 

 

“Nuestra intención se-

guir trabajando en la 

misma línea no solo 

este año, sino tam-

bién el año que viene 

con la gira del aniver-

sario” 

2
022 ha dejado un récord en el 
currículo de Camela; el de 
haber sido el grupo español 
que más conciertos realizó el 
año pasado con un total de 91 

directos. Una gira que terminó y que, sin 
tiempo apenas para descansar, dio paso 
a un nuevo tour en el que esperan “que 
la música les acompañe”, en clara alu-
sión a la creatividad del disco para la que 
se han basado en los personajes más icó-
nicos de “Star Wars” continuando, de 
este modo, con la tradición cinéfila. Ha-
blamos con Dioni y Mari Ángeles en su 
casa: la sede de Producc iones Charras. 

Juntos formaron hace muchos años un 
equipo unido en el que es fundamental 
la confianza para seguir sumando éxitos. 
La fuerza, la música y las risas nos acom-
pañan en esta entrevista.  
 

Enhorabuena por el dato que os 
confirma como el grupo español que 
más conciertos ofreció en 2022.  

Muchas gracias. No podemos estar 
más contentos, la verdad. Ha sido un 
arranque de año muy fuerte. Todos los 
conciertos se llenaron el año pasado y 
eso es algo muy importante porque en 

CAMELA 
 

“El escenario es el lugar en el que podemos  
hacer feliz al público”

Continúa en la página 71 ►
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los primeros meses todavía vivíamos con restriccio-
nes y distancia social.  

No hemos tenido tiempo de pasar por casa, 
prácticamente, y ya estamos inmersos en la nueva 
gira que iniciamos en enero actuando en el WiZink 
Center dentro del Inverfest. La experiencia fue in-
creíble. Estamos muy contentos de haber conse-
guido ese concierto, ya sin límite de aforo, y con 
todo el público disfrutando de nuestra música.  

 
Muchos artistas han intentado arrancar de 

nuevo después de la pandemia en el mismo 
lugar en el que estaban y, lamentablemente no 
ha sido así. A pesar de la gran competencia en 
el mercado, llegáis y seguís consi-
guiendo números increíbles. ¿Cómo 
ha sido el camino? 

En realidad, nosotros no salimos 
del dique seco como tal. En el año 
2020 tuvimos 7 conciertos, pero en el 
2021 ya tuvimos 47. Para nosotros, 
realmente, el año malo fue el 2020, 
pero el 2021 fue maravilloso. 2020 es 
un año que siempre hay que ver con 
perspectiva porque no sabíamos 
exactamente qué iba a ocurrir, aun-
que en abril pudimos concretar algu-
nos conciertos, nadie nos aseguraba 
nada. En cuanto a nuestro éxito po-
demos decir muy poco porque noso-
tros mismos no sabemos dónde está 
y eso que mucha gente nos lo dice o 
nos pregunta por ello. Lo que sí 
hemos notado es que, pese a la gran 
saturación de conciertos y festivales 
del año pasado, muchas personas, al-
caldes o concejales de Cultura, nos 
decían que nuestra afluencia era in-
comparable con las de otros grupos. 
Los programadores nos dicen que traer a Camela 
es un éxito seguro.  

 
¿Por qué “Star Wars” en este disco? 
Todos nuestros discos han estado ligados siem-

pre a una cartelería cinéfila así que había que con-
tinuar con ello. Precisamente esa tradición, si se 
puede llamar así, ha hecho que pongamos el lis-
tón muy alto y esta portada no se queda atrás. La 
saga de “Star Wars” es muy conocida internacio-
nalmente y eso puede posicionar, de alguna ma-
nera, el disco. Al igual que el vídeo que hemos 
decidido que salga al mismo tiempo que el single; 

todo esto para buscar una similitud en los tiem-
pos.  

 
Habéis comentado en alguna entrevista que 

este disco era muy esperado por vuestros segui-
dores. ¿Por qué lo sentís así? 

Puede que sea por la espera que han tenido los 
seguidores para un nuevo disco. Si fuera por ellos 
querrían un disco por año. Es verdad que entre el 
anterior y este sacamos el disco conmemorativo 
por los 25 años del grupo, pero los fans estaban 
deseando encontrar un disco con canciones inédi-
tas. También hay que decir que el mercado ha cam-
biado muchísimo y a nosotros nos ha pillado por 

sorpresa porque siempre hemos ido disco por 
disco y no estábamos acostumbrados a ir sacando 
constantemente temas sueltos. Los artistas más jó-
venes, que han conocido este mercado desde el 
principio de su carrera, están más hechos a ello. Es 
decir, lanzan singles con frecuencia y no esperar a 
que esté preparado el álbum.  

 
En los últimos años da la sensación de que es-

cuchar a Camela está bien visto. Algo que no 
siempre ha sido así. Da la sensación de que se 
han roto barreras y prejuicios.  

Continúa en la página 73 ►
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Es que Camela mola. Nosotros seguimos sien-
do los mismos de siempre y no vamos a cambiar 
porque nos escuche más o menos gente. Segui-
mos a lo nuestro disfrutando de la vida y de este 
oficio que es maravilloso.  

 
Ha pasado muy poco tiempo entre el último 

concierto de la gira anterior y el inicio del nuevo 
tour. ¿Qué diferencias hay entre ambos? 

En primer lugar, van algunas canciones del últi-
mo disco en el repertorio, en concreto cuatro. No 
podemos meter más porque el público se las tiene 
que aprender y tampoco podemos hacer una re-
volución en el repertorio porque los seguidores 
piden algunas canciones que si no incluimos nos 
matan.  

Este año, como novedad, vamos a intentar in-
cluir nuevos elementos de escenografía como pan-

tallas y vamos a poner en valor lo visual que com-
plete el concierto para que sea un evento mucho 
más disfrutable. Que todo pivote en torno a la mú-
sica, pero que tenga un valor añadido.  

 
Es sorprendente que sólo entren cuatro can-

ciones del nuevo disco. 
No, porque en el disco vienen diez canciones y 

un disco nuevo provoca que haya un periodo de 
adaptación en los fans hasta que se saben esas 
nuevas canciones.  

Probablemente si vemos que alguna de las nue-
vas ha pegado mucho la podremos incluir en el 
nuevo repertorio. Buscamos que los espectadores 
canten desde el principio y eso provoca que tenga-
mos que construir varios repertorios porque es difícil 
seleccionar unas pocas canciones de todo lo que 
hemos estado trabajando estos años. 
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¿Tenéis intención de cambiar de recintos? 
No, vamos a ir a don de nos llamen porque nos 

consideramos un grupo todoterreno ya que po-
demos adap  tar nuestro espectáculo a cualquier 
lugar. Podemos actuar en algún recinto cerrado o 
en una plaza mayor, eso nos da igual.  

Vamos a intentar, 
por el tema de las pan-
tallas, llevarlas a todos 
los sitios siempre y 
cuando sea posible. Sí 
queremos decir que 
nunca nos hemos vuel-
to locos con el caché, 
siempre hemos inten-
tado llegar a lo que el 
público nos pide. Es 
decir, no discrimina-
mos sitios porque 
siempre queremos que 
nuestra música llegue 
a los máximos rincones 
posibles.  

 
¿Os planteáis invi-

tados para esta gira? 
Para subir a cantar 

con nosotros no. No-
sotros no somos muy 
de invitar a otros artis-
tas a cantar con noso-
tros, pero sí te puedo decir que, el año pasado, 
cuando estamos haciendo el programa de Idol 
Kids e íbamos a algunos pueblos puede que coin-
cidiéramos con alguno de los niños que había es-

tado con nosotros en el programa. En ese caso 
los invitamos a subir con nosotros y cantaban 
algún tema. También es complicado programarlo 
con la gira de los demás compañeros, pero pun-
tualmente ha podido ocurrir y no sabemos si en 
el futuro ocurrirá.  

Hay que decir que nosotros no nos cerramos 
a poder hacer alguna colaboración de manera 
puntual.  

 
1994-2024: 30 años de Camela. 

¿Qué estáis preparando?  
Nuestra intención seguir trabajando 

en la misma línea no solo este año, 
sino también el año que viene con la 
gira del aniversario. La idea es hacer 
un “Rebobinando II” con nuevas cola-
boraciones.  

Tenemos, todavía, que hacer la se-
lección de temas, pero queremos dar 
a conocer a nuestro público más joven 
nuestros temas más importantes. El es-
cenario es el lugar en el que podemos 
hacer feliz al público.  

 
Texto: Madeline Toyos y Saúl Quijada  

Fotos: Miguel PaubelÁngeles y Dioni, Camela, durante la entrevista.
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“Ahora mismo los ba-

remos no son los dis-

cos que vendes por-

que son cantidades ín-

fimas, sino que todo 

está en cuántos segui-

dores tienes en las 

redes” 

 

“Mi intención era a 

partir de un punto 

salir de mi esfera de 

confort. Y justamente 

eso es lo que estoy 

haciendo”

R
afa Sánchez acude a la cita con 
ESCENARIOS para charlar sobre 
su etapa en solitario y los dos es-
pectáculos que tiene en la carre-
tera. Muestra una actitud cálida y 

cercana en el cuerpo a cuerpo. Elegante, 
rasgos afilados, cabello y barba canosos, 
está en forma, muy en forma. Dispuesto a 
darlo todo sobre el escenario y a desnudar-
se ante las preguntas sin pelos en la len-
gua. Así se presenta Rafa Sánchez, que 
llega a las oficinas de A.R.T.E. acompañado 
del socio Manolito Sánchez, su mánager. 

La última vez que hablamos con él, aca-
baba de emprender su carrera en solitario 
al margen de La Unión, –el grupo que tan-
tas satisfacciones le dio y con el que estuvo 
36 años– recién publicado “Vístete prince-

sa”, su primer single en esta etapa y que 
inauguró la lista de canciones que confor-
marán su nuevo disco “Sólo para adultos”, 
que verá la luz el próximo otoño. Rafa ase-
gura que el balance de este periodo es 
“muy positivo” y nos cuenta que su inten-
ción era dar un nuevo paso porque, aun-
que “podía haber seguido con La Unión, 
ya no estaba ilusionado por el proyecto, 
sobre todo a la hora de las composicio-
nes”. En este nuevo camino se ha encon-
trado con el socio de A.R.T.E. Manolito 
Sánchez, responsable de su management 
y contratación, con el que está “creciendo 
a la vez”. Su objetivo conjunto es conseguir 
“que venga a los conciertos la gente que 
quiere verme en un escenario”.  

RAFA SÁNCHEZ  

“Ahora hago lo que quiero, como quiero y 
con quien quiero”

Continúa en la página 80 ►
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¿Te sientes más libre en esta etapa? 
Totalmente. Es muy difícil que salgan bien tres en 

una foto. Ahora hago lo que quiero, como quiero y con 
quien quiero. De hecho, estoy empezando a trabajar 
con músicos más jóvenes que yo y me da una onda 
muy diferente. El primer proyecto que ha salido ha sido 
“Buscando el amor” con David Casamayor y tengo ya 
dos canciones preparadas en la recámara. Voy a seguir 
trabajando con él porque me está dando una onda 
buenísima. Lo que fallaba dentro de La Unión era la 
composición, después de tener ya 160 canciones en las 
que hablas del amor o del desamor 
era complicado. 

 
Cada vez eres menos Rafa de La 

Unión y más Rafa Sánchez. 
Exacto. Creo que cuando dejé La 

Unión la marca Rafa Sánchez ya tenía 
un cierto peso y quiero seguir consi-
guiéndola poco a poco. De hecho, 
en mi espectáculo “Biografía” no 
cuento de La Unión sino de mi vida 
en el grupo. Intento no hablar de los 
demás sino de mí, cómo iba cam-
biando mi vida canción a canción. 

 
En la última entrevista con 

ESCENA RIOS hablabas de una 
continuidad musical sin romper con 
el pasado. Los primeros singles la 
tienen, pero ya has comenzado a 
salir de tu zona de confort. 

Es así. Era mi intención. A partir 
de un punto salir de mi esfera de 
confort. Y justamente eso es lo que estoy haciendo. Mi 
próximo single todavía tiene un pie dentro de La Unión, 
pero por ejemplo el ritmo es un reguetón suave, se ti-
tula “El maldito adagio”, pero el próximo tema será 
otro que se llama “Excítate” que ya es máquina total y 
en el siguiente voy a usar el auto tune. 

 
En “El maldito adagio”, Rafa musicaliza versos de 

Pablo Neruda sobre una base de ritmos urbanos y de 
pop y todo ello lo macera con el “Adagio” de Albinoni. 
“Pensé con Fermín Villaescusa, el teclista de la banda, 
que estaba un poco manido, pero de repente viendo 
que las armonías que usa el adagio son como las de un 
bolero, introdujimos un bandoneón y se transformó en 
un tango. El adagio tiene un toque latino muy intere-
sante” asegura. 

“Es una canción muy triste que habla de la separa-
ción con una pareja mía. Creo que el amor tiene fecha 
de caducidad. Estoy seguro de que él lo está pasando 
tan mal como yo. No ha habido ninguna infidelidad ni 
nada, simplemente notar que ya los recuerdos son 

mucho mejores que el presente”, dice. 
Desde siempre, desde que componía en La Unión, 

sus temas cuentan historias, muchas de ellas inspiradas 
en la literatura. “Al principio, ya que no éramos grandes 
escritores, ni aún lo sigo siendo –asegura Rafa– nos 
apoyamos mucho en la literatura. Ahí tienes el ‘Lobo 
hombre’ de Boris Vian o ‘La niebla’ también de él, en 
el siguiente álbum ‘La máquina del tiempo’, o basada 
en los versos de Baudelaire, ´Las flores del mal’… Utili-
zamos mucho las historias de novelas y libros e incluso 
del cine. Pero llegó un momento en el que cuando me 

hice cargo de las letras, porque lo dejó Íñigo Zabala, 
empecé a hablar directamente de mí o de lo que yo 
veía en mi entorno. Incluso hubo un disco en el que de-
cidí no hablar de amor”, arguye. 

Ahora, está completamente en sintonía con los 
nuevos tiempos y las formas actuales del mercado mu-
sical, que ha experimentado un gran cambio en los úl-
timos tiempos y una de sus consecuencias se refleja 
en la forma en la que el público consume la música. 
Está presentando single a single el contenido de su 
nuevo disco, que verá la luz el próximo otoño para 
tener un álbum completo compuesto por una docena 
de temas de cara a la campaña navideña. Las redes 
sociales son muy importantes para él: “El momento 
ha cambiado –afirma– tengo ya 50.000 seguidores y 
empecé con 8.000. Por ejemplo, he pensado que es 
un buen momento para retomar la promoción de ‘Vís-
tete princesa’ [su primer sencillo en solitario] para que 
todos los que se han unido más tarde sepan por 
dónde voy y cómo estoy”.  
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¿El mundo de la música es más duro para un ar-
tista veterano con muchos conciertos a la espalda 
que para un músico que empieza subiendo sus can-
ciones a YouTube? 

Radicalmente sí. Ahora mismo los baremos no son 
los discos que vendes porque son cantidades ínfimas, 
sino que todo está en cuántos seguidores tienes en las 
redes. Y yo, con un trabajo diario, me cuesta mucho 
subir. Tal vez porque mi público objetivo no sea tanto 
de redes. Por eso no 
descarto salir en ma-
gazines de televisión 
que no son progra-
mas musicales. Por el 
momento, tengo que 
seguir apareciendo 
en esos medios para 
darme a conocer a la 
gente más de mi 
quinta. Son dos uni-
versos diferentes”. 

 
“VAMPIROS” Y 
“BIOGRAFÍA” 

 
Durante 2023 está 

inmerso en una gira 
de dos espectáculos 
distintos pero com-
plementarios para los 
que, en el momento 
de hacer esta entre-
vista, ya tiene más de 30 fechas cerradas a lo largo de 
este año. 

El primero de ellos es “Vampiros”, que toma el 
nombre de una de las canciones de su nuevo disco, y 
que es, de una cierta forma, la continuidad de “Lobo 
Hombre Tour”, la gira que comenzó cuando emprendió 
su etapa en solitario, dirigido a espacios grandes en los 
que se acompaña de la banda al completo. “Lo que 
voy a hacer es cambiar el repertorio, el aspecto de los 
efectos visuales, para que sea diferente”. En el escena-
rio le acompañan Fermín Villaescusa, teclista y director 
de programaciones, Mario Cea a la guitarra, un clásico 
compañero de su etapa en La Unión, junto a dos incor-
poraciones nuevas que son Adrián Bartol al bajo y 
Ángel Olivares a la batería. 

La gira “Vampiros” recalará en América donde ya 
tienen confirmada su participación en el festival Bésa-
me Mucho de Los Ángeles, en el estadio de los Dod-
gers, en el que actuará los dos días que dura el festival. 
A la vez tiene abiertas negociaciones, de momento, 
con promotores en Perú y México. 

El otro espectáculo es “Biografía”, un show de más 

de dos horas de duración del que, cuando habla, se le 
nota entusiasmado y orgulloso. Ya lleva un cierto rodaje 
en lugares como Córdoba, Las Palmas, Alicante o 
Ceuta y está pensado para espacios en los que el pú-
blico está sentado como teatros o recintos cerrados.  

“La experiencia ha sido increíble. La gente pasa al 
camerino y lo definen con una palabra que era justo lo 
que se pretendía: ‘elegante’”, afirma. Y es que Rafa es 
capaz de contar y cantar con elegancia “e ironía”, pun-

tualiza, sobre los 
temas más serios y 
escabrosos. “En el 
concierto tocamos 
canciones de La 
Unión. Arrancamos 
con ‘Lobo Hombre 
en París’, ‘Sildavia’ y 
de ahí hasta el final. 
También hay temas 
de mi última etapa, 
siempre que ilustren 
el momento. Entre 
canción y canción 
voy contando cómo 
fue cambiando mi 
vida álbum a álbum y 
canción a canción. 
Sexo, drogas y rock 
and roll, es de lo que 
se habla en este 
show”, nos cuenta. 
Manolito Sánchez, su 

mánager, afirma que “es un espectáculo tan bonito 
porque te das cuenta de lo que es su historia dentro de 
un grupo de superéxito. Es espectacular. Lo cuenta de 
una manera muy personal, narra cosas muy duras, pero 
de forma muy elegante. Pocos como él contando y can-
tando”. 

Rafa Sánchez conversa con ESCENARIOS en la sede de A.R.T.E. 
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Rafa da un paso más allá: “el arreglo de las can-
ciones es muy clásico, hay mucha cuerda y esto me 
está pidiendo a gritos hacer un concierto sinfónico si-

milar a lo que es ‘Biografía’, pero con orquesta. Hice 
un primer intento en Castellón en un show con una 
orquesta de unos 40 músicos y funcionó muy bien, 
fue muy bonito. Me dio la confirmación de que sería 
una buena idea partiturizarlo todo y funcionar con las 
orquestas públicas de cada sitio”. 

Le preguntamos por “Las botas rojas”, la ópera rock 
que en 1994 compuso a medias con Antonio García 
Cortés y su intención de retomar el proyecto. “Estoy 
hablando con productores y quiero hacerlo –asegura–. 
Bastantes años después de la edición por Warner del 
disco, que tenía 16 canciones, Antonio García Cortés 
y yo pensábamos que no estaba redondo e hicimos 
cinco temas más. Va a ser novedoso incluso a ese 
nivel, pero quiero moverlo en otros canales antes de 
llegar a lo que es el musical”. 

Otro de sus planes es grabar “un disco de grandes 
éxitos” de La Unión con duetos, pero “mirando a las 
nuevas generaciones, algo que me gusta mucho por-
que creo que están haciendo cosas muy buenas. Hay 
frescura”. 

 
Has dicho que música te ha hecho mejor perso-

na. ¿Te arrepientes de algo en estos 40 años? 
Por supuesto que hay cosas de las que hay que 

arrepentirse, pero, como dice el refrán, lo que no te 
mata te hace más fuerte y creo que mi vida no sería 
la misma si no hubiera pasado por todos esos acon-
tecimientos.  

Texto: Jacinto Rodríguez / Fotos: Miguel Paubel

Para el socio de A.R.T.E. Manolito 
Sánchez, responsable de la empre-
sa Doscondos, “Rafa es una marca 
espectacular. Para una empresa 
como Doscondos, con una trayec-
toria en el mundo del management 
de seis años, tener un artista como 
Rafa Sánchez es estupendo. Pero lo 
importante es cómo estoy trabajan-
do con él, la confianza que hay, el 
diálogo desde el minuto uno, aun-
que nos conocemos desde muchos 
años antes. Soy feliz. Para mí es un 
orgullo, siempre he sido fan de La 
Unión”. 

Sobre Manolito, Rafa asegura 
que “he estado con muchísimos 
managers, pero quería una com-
pañía que no tuviera muchos artis-
tas y Manolito era perfecto. Ade-
más, en todos los lados me co-
mentaban la fiabilidad de él como 
persona y también, esto ya lo he 
descubierto a posteriori, nos esta-
mos viniendo muy bien el uno al 
otro, creo que estamos creciendo 
juntos partiendo de unos postula-
dos muy sencillos. Estoy encanta-
do y voy viendo que mes a mes 
vamos creciendo”. 

MANOLITO SÁNCHEZ  

“Soy feliz. Para mí es un orgullo, siempre  
he sido fan de La Unión”
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“En mi escenario per-

fecto me gustaría 

estar rodeado de mis 

padres, mi familia y 

mis amigos, posible-

mente en mi tierra, 

pero rodeado de los 

míos” 

 

“El camino de este 

año es sacar el disco y 

no dejar de tocar” 

 

“Le canto a la pasión 

por vivir” 

G
onzalo Hermida tuvo claro a 
los 15 años que su meta era 
la música y el camino las 
canciones. Desde entonces 
no ha dejado de escribir 

temas propios, vestidos de pop, que ha 
ido presentando por centenares de esce-
narios de nuestro país y “espero que muy 
pronto en Latinoamérica”. Representado 
por Producciones Artísticas Heredia y M2 
Music Group, inicia un momento vital en el 
que “vienen conciertos, viene la gira –mi 
primera con banda– viene el disco –‘La 
ciudad intermitente’–, viene en lo que lle-
vamos trabajando dos años con todo lo 
que llevamos por dentro. Viene. Y yo ya 
estoy listo en la línea de salida”. Recién 
aterrizado de Miami charlamos con el ga-
ditano en la sede de A.R.T.E. 

Acabas de pasar una temporada en 
Miami. ¿Qué tal la experiencia? 

He estado componiendo porque no 
quiero quedarme como un músico que 
solo trabaja en España y siento que allí 
tengo algo que contar por la forma en la 
que tengo de componer. 

 
En el plano musical, ¿has encontrado 

en este viaje sonidos o instrumentos 
que más adelante puedas incluir en tu 
proyecto? 

Creo que he probado nuevos instrumen-
tos o formas de crear música como, por 
ejemplo, un piano; al más puro estilo can-
tautor en medio de una sesión, solo con una 
instrumental, buscando la melodía y el con-
cepto que quiero para la canción.  

GONZALO HERMIDA 
“Mis conciertos llevan una especie de relato”
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¿Has tenido la oportunidad de tocar en direc-
to o solo has ido a componer? 

Solo he ido a componer, pero me huelo que 
vamos a tocar por allí, aunque sea una sala. Iba can-
tando en los taxis y la gente estaba encantada por 
lo que me insta a pensar que puedo aportar mucho 
allí.  

 
¿Qué tal te llevas aquí 

en España con las etiquetas 
y cómo tratas de despren-
derte de ellas? 

Trato de prender fuego a 
todas las etiquetas, pero no 
es algo que haga conscien-
temente porque creo que lo 
peor de las etiquetas es el 
momento de ponerlas ya 
que categorizan a alguien de 
por vida. Como te digo, 
trato de romper con las eti-
quetas porque me gusta 
hacer lo que yo quiero hacer, 
perdiéndome y tratando de 
encontrar lo que realmente 
me entusiasma. Todo lo que 
salga de mí es mío y la eti-
queta la pongo yo.  

 
¿Qué cambia en tu vida 

con 15 años cuando deci-
des que tu dirección es la 
música? 

La cabeza me hizo click 
una tarde en el minigolf de 
mi pueblo en el que meti-
mos 400 personas. Fue in-
creíble, y recuerdo no querer 
parar de cantar y pensar que 
esto había que repetirlo. 

 
¿Era un proyecto tuyo? 
Sí, era algo mío con mis propias canciones por-

que fusionaba canciones de otros artistas con las 
mías propias y hacía un espectáculo muy bueno. En 
el pueblo, de tanto repetirlo, se sabían mis cancio-
nes.  

 
¿Cómo ha sido tu evolución en la composi-

ción? 
Ha evolucionado especialmente la estructura de 

la canción. El estado de ánimo es fundamental tam-
bién porque influye en la forma de escribir. Diría 
que influye incluso el tipo de canción que esté com-

poniendo porque yo me considero una persona ca-
maleónica ya que puedo trabajar con diferentes es-
tilos musicales y adaptarme a la perfección. En mi 
proyecto personal sí intento contar cosas que sean 
verdad, pero si lo hago para otros artistas cuento 
mentiras para poder crear una película que pueda 

rozar la realidad de lo que la 
gente está viviendo. 

 
¿En las tuyas utilizas his-

torias autobiográficas? 
Sí, en las mías sí. De 

hecho, en el disco que va a 
salir ahora creo que todas 
son autobiográficas y tienen 
una pullita e incluso nombre 
y apellidos.  

 
¿Qué recuerdas de tu 

llegada a Madrid? 
Fue el parón perfecto 

para volverme un vikingo en 
esto de la música. Cuando 
empiezas tienes que mover-
te mucho y tratar de con-
vencer a alguien de que tu 
música es buena. Con el 
paso del tiempo descubrí 
que ese camino no era el 
que había que seguir, aun-
que me trajo cosas buenas 
como conocer a mucha 
gente genial. De todo ese 
tiempo acabé cansado por-
que lo que yo quería era ser 
natural y al final lo conseguí, 
y por eso mi primer LP se 
llama “Natural”. Creo que 
llegué con la timidez de un 
niño de 20 años y con la 
presión de tener que con-

vencer a los productores de que mi música tenía 
algo que aportar.  

 
LOS DIRECTOS 

 
Explícanos qué elementos tienen tus directos. 
Mi show no se basa exclusivamente en una persona 

cantando y tocando la guitarra, me gusta conectar con 
la gente constantemente. Creo que la palabra es lo más 
bonito que tiene el ser humano y yo trato de expresarme 
y contar muchas cosas al público. En algún caso llego a 
parar la canción para contar alguna historia.  
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Puedo decir que mis conciertos llevan una especie de 
relato.  

 
Desde muy temprano te rodeaste de grandes 

artistas como Sergio Dalma o Pastora Soler. ¿Qué 
te enseñaron del oficio? 

De Sergio Dalma he aprendido la humildad y 
que el ser persona va por delante de todo; cuando 
eres natural, sin caretas, y vas para delante con con-
fianza puedes conseguir lo que te propongas. Pas-
tora Soler es encantadora y me ha recibido siempre 
con mucho cariño. Que estos artistas me llamen 
para trabajar es tocar un sueño con las manos. Me 
parece fantástico que estos artistas respeten la fi-
gura del compositor frente a otros que se intentan 

llevar el mérito sin ni siquiera acercarse a la compo-
sición de sus propias canciones.  

 
LLEGA LA MAGIA 

 
¿Qué sientes cuando la gente canta tus can-

ciones?  
Es una sensación que recomiendo a cualquier 

persona por lo mágica que es. Imagina estar en tu 
casa pensando en una historia, la relacionas con 
otra cosa y se conectan las metáforas y demás; pero 
la magia llega cuando esa historia se convierte en 
canción y la gente la va escuchando y cantando por 
la calle. Cuando me subo al escenario trato de 

crear me un mundo e intento que todo el público 
entre en él. 

 
¿Qué hay en ese mundo? 
Depende de lo que esté mostrando en las can-

ciones. Al final, mi mundo va para dentro y no para 
fuera porque si miro a la gente puedo desconcen-
trarme y crear problemas en el directo. Vivo de 
forma muy pasional y a veces lo perdía, por lo que 
he intentado redescubrirla tratando de cantar. Le 
canto a la pasión por vivir.  

 
El disco sale el 14 de abril. ¿Por qué “La ciu-

dad intermitente”? 
Aún no he encontrado la explicación a este nom-

bre, pero leí que la intermitencia es lo que se en-
cuentra entre la luz y la oscuridad y es lo que repre-
senta a la ciudad que está dentro de mi cabeza y 
en la que habitan mis dos yoes, porque incluso me 
hablo a mí en los discos; el Gonzalo feliz y el Gon-
zalo irascible que se emociona, a veces demasiado.  

 
¿Qué idea tienes para la gira? 
Este año vamos a intentar ir con todo, incluso 

con banda. Tengo un problema en relación con la 
preparación de los directos y es que soy un poco 
negativo porque pienso que no voy a llegar a los 
mínimos por el tamaño de la sala o la forma de los 
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conciertos. Por eso es importante saberse guiar 
por los managers o la gente que sabe organizar 
estas cosas porque ellos sí que lo ven grande y no 
les cabe en la cabeza que vaya a una sala peque-
ña.  

¿Cuál va a ser el esqueleto de la banda? 
El esqueleto va a ser batería, bajo, guitarra, 

piano y yo con la acústica, que voy a llevar todo el 
show. Además, no vamos solo los músicos, porque 
va a haber partes de secuencias, como interludios 
sonoros; queremos montar un espectáculo más 
grande.  

¿Qué recintos estáis manejando? 
En Madrid haremos salas más grandes, pero la 

idea es hacer en el resto de España salas de 300 
espectadores. El camino de este año es sacar el 
disco y no dejar de tocar. Lo mío es el directo. 

Como deseo para este 
año pondría la posibili-
dad de ir a Miami y, es-
pecialmente, a México 
donde tengo amigos 
que me dicen que po-
dría funcionar allí. 

 
¿Cómo fue la expe-

riencia del Benidorm 
Fest? 

A mí me ha venido 
muy bien porque yo 
venía de una sentencia 
muy dura a nivel disco-
gráfico con 21 años; 
nadie quería apoyarme, 
ni siquiera las radios. Mi 
mánager y yo empeza-
mos a movernos para 
tratar empezar a dar 

pasos y funcionó, porque las salas se llenaron. Poco 
a poco, se acercaba el Benidorm Fest y ya podía-
mos presentar una base y una dinámica nueva con 
un equipo formado, incluso con nuestra propia em-
presa. Todos estos pasos desembocan en el Beni-
dorm Fest en el que participo gracias al bagaje pre-
vio.  

 
¿Dónde te ves dentro de 10 años? 
Con la misma energía que tengo ahora porque 

no entiendo mi vida sin mantener esta energía. En 
cuanto a mi escenario perfecto me gustaría estar 
rodeado de mis padres, mi familia y mis amigos, 
posiblemente en mi tierra, pero rodeado de los 
míos. 

 
¿Cuál es el momento que más te ha emocio-

nado en el escenario? 
La vez que más me he emocionado fue en un 

concierto en el que se apagaron todas las luces 
del escenario y mi cabeza estalló. Entonces pensé, 
me enfado o trato de aprovecharlo. De repente el 
público encendió las luces de los móviles y canta-
ron las canciones, cosa que no me esperaba por-
que no creía que se las supiesen. Se generó un 
momento muy emocionante que recordaré para 
siempre. 

Texto: Saúl Quijada / Fotos: Miguel PaubelGonzalo Hermida en un momento de la entrevista.
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ENTREVISTA CINCO ESTACIONES

P
ablo Domínguez y Sven Martin, 
fundadores y ex miembros de 
La Quinta Estación, junto con 
Karito Volpe, la vocalista argen-
tina que se ha incorporado al 
grupo, llegan a la cita con 

ESCENA RIOS rebosando entusiasmo y jovia-
lidad para presentarnos Cinco Estaciones, el 
proyecto que emprenden y cuyo pistole-
tazo de salida tuvo lugar apenas hace un 
mes con el lanzamiento de su primer sin-
gle, “Por qué me empeño en quererte”. A 
partir de este mes llevarán a los escenarios 
españoles sus nuevos temas y todos los 
éxitos de La Quinta Estación de la mano 
de Tratos Producciones, la oficina dirigida 
por el socio de A.R.T.E. Vicente Mañó. 
Como ellos se definen, son “un grupo 
nuevo con canciones nuevas, pero con el 
espíritu de La Quinta Estación”. 

La nueva banda se gesta en diciembre 
de 2021, cuando Pablo y Sven, que habían 
mantenido el contacto, pero llevaban 
tiempo sin verse, contactan por otros mo-
tivos profesionales. “Empezamos a hablar 
medio en serio y medio en broma del 
grupo y nos hicimos una pegunta: “¿por 
qué no encontramos una voz increíble, po-
derosa, estupenda y súper guapa, y nos 
ponemos a tocar, a devolvernos a noso-
tros mismos y al público todo lo que no 
pudieron ver de La Quinta Estación en su 
momento porque se acabó? A Sven le 
faltó tiempo para levantar el teléfono y 
empezar a movilizarse”, recuerda Pablo. 

El siguiente paso fue encontrar esa po-
derosa voz. El proceso no fue sencillo hasta 
que encontraron a Karito Volpe, una incom-
bustible vocalista argentina que viene del 

CINCO ESTACIONES 
 
“Nuestros directos van a ser una apisonadora”
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Sven Martín  
“Me mueve la pasión por esto 

y lo que quiero es tocar. 
Moriré con la guitarra en las 

manos” 

Karito Volpe  
“Soñamos con salir al 

escenario y ver a la gente 
saltar y cantar nuestras 

canciones” 

Pablo Domínguez  
“Tenemos el mejor equipo 

humano, profesional y 
queremos que esto sea el día 

de la marmota” 

rock indie en su país. Estaban buscando a alguien que 
fuera “un animal en el escenario”, y con ella dieron 
en el clavo. Encontraron un terremoto argentino arri-
ba y abajo de ellos, en el buen sentido, claro. “Recuer-
do la primera vez que vi a Karito, con su banda anterior 
con toda su fuerza rockera. Y es que, aunque hagamos 
una música pop a veces con tintes mariachis y román-
ticos, todos somos super rockeros”. 

Pablo y Sven habían abandonado los directos y 
Karito casi había tirado la toalla, aunque dice que “es-
taba escrito que nos juntáramos”. “Estaba a punto de 
dejarlo porque remar en el under es muy difícil. Días 
antes de que me contactaran recuerdo que le dije a 
mi madre: Ya no tengo ganas, si sale algo lo haré, 
pero lo dejo. Y el día de mi cumpleaños me llamaron. 
El mejor regalo que me hicieron”, asegura la vocalista 
argentina. 

Vuelven a la carretera a bordo de lo que llaman en 
broma su “Estacioneta” con la ilusión y el ímpetu del 
que lo hace por primera vez. “No me subo a un esce-
nario desde hace 6 o 7 años. Lo voy a devorar. Tengo 
unas ganas… Había colgado las botas y he vuelto 
porque me faltaba algo en mi vida. Me mueve la pa-

sión por esto y lo que quiero es tocar. Moriré con la 
guitarra en las manos”, dice Sven. 

Karito dio su último concierto antes de la pande-
mia. “Después de que terminara me invitaron a par-
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ticipar en un show de una banda amiga y esa fue la 
última vez que subí a un escenario. Me estoy murien-
do de ganas”, recalca. 

 
TODOS LOS ÉXITOS DE LA QUINTA ESTACIÓN 

 
Para Pablo, “tanto Sven como yo hemos visto un 

hueco que dejó nuestra anterior formación y que 
nadie llenó después. He dicho siempre que para no-
sotros es como una especie de renacer de esa esen-
cia”. ¿Qué aportan nuevo?: “Una voz salvaje, brutal, 

una energía y un buen rollo que en directo es espec-
tacular. Llevamos todos los éxitos de La Quinta Es-
tación y sabemos que el público se vuelve loco con 
esas canciones. Es como ofrecer a las nuevas gene-
raciones y a las de antes lo que hacíamos, pero to-
talmente renovado”. “Nos gusta decir que es como 
la evolución natural de La Quinta Estación”, apostilla 
Karito. 

El pasado 24 de febrero presentaron su primer sin-
gle, “Por qué me empeño en quererte”, adelanto del 
álbum que están preparando y que verá la luz des-
pués del verano. El feedback que han recibido del pú-

blico es bastante positivo. “La gente que lo ha escu-
chado habla de la nostalgia buena, de los recuerdos 
que les trae”, aseguran. 

El disco en el que están trabajando está siendo 
producido por Pablo Domínguez y en los arreglos 
participan los tres. “Aunque somos todos más heavies 
que el viento, Karito escucha mucha música actual, 
mucha música urbana y es una gran inspiración para 
actualizar los arreglos”, dice Pablo. 

Para la argentina, “va a ser la bomba, tiene mu-
chos temas hermosos, muchos escritos en conjunto, 
otros por Pablo. Unas letras divinas con un sonido 
muy moderno. Aunque suena un poco a La Quinta 
Estaci ón, tiene un estilo nuestro muy marcado, un so-
nido de banda, con canciones muy variadas”. Conta-
rán en la grabación con varias colaboraciones. Ya tie-
nen confirmadas las de Javier Vargas (Vargas Blues 
Band) y Nacho Mañó (Presuntos Implicados). Asegu-
ran que habrá más “sorpresas” pero no quieren ha-
cerlas públicas hasta que estén confirmadas. 

 
GIRA 

 
En la primera gira que emprenden como Cinco 

Estacio nes está previsto que recalen en recintos con 
un aforo de entre 5.000 y 10.000 personas desde 
ahora hasta el fin del verano, cuando comenzarán un 
espectáculo destinado a los teatros. Sobre el escena-
rio, la formación estará compuesta “por el momento” 
por batería, bajo, teclados, dos guitarras y voz.  

El repertorio de los conciertos ofrecerá al público 
“todos los éxitos de La Quinta Estación, nuestras nue-
vas canciones y alguna que otra sorpresa muy rocke-
ra. En vivo vamos a sonar muy rockeros”, afirma Kari-
to. 

“Tenemos la suerte de contar con una banda ab-
solutamente brutal –recalca Pablo–. Los directos van 
a ser una apisonadora. Un show de una hora y media 
larga en el que no nos vamos a dejar ni un tema de 
La Quinta. Y, además, incluiremos otros temas de 
nuestra antigua formación que, por lo que sea, no se 
tocaban en los conciertos pero que los fans quieren 
mucho y, con la voz de Karito, son una auténtica lo-
cura. Vamos a hacer un show para todos los públicos, 
los transportaremos a una época de su vida que todo 
el mundo recuerda con mucho cariño”. 

Latinoamérica, que fue tan importante para ellos en 
su anterior etapa, entra dentro de sus planes y más con 
la repercusión que está teniendo la noticia en algunos 
países. “Me sorprende mucho la respuesta en Argenti-
na. Me están llamando medios de allí. Se está haciendo 
mucho ruido y no me lo esperaba. Me llegaron a com-
parar hasta con Messi”, dice Karito entre carcajadas. 

Continúa en la página 101 ►
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“Nos están contactando desde allí y Vicente 
Mañó, nuestro mánager, está midiendo bien los tiem-
pos, pero desde México, Estados Unidos, Argentina, 
entre otros países, nos están pidiendo que vayamos 
a tocar. Vamos a 
hacer primero una 
gira española, a de-
sarrollar los singles y 
luego veremos. En 
muchos sentidos es-
tamos haciendo el 
camino inverso que 
hicimos con nuestro 
anterior grupo. Nos 
fuimos para allá y 
volvimos, ahora em-
pezamos desde aquí 
y luego iremos a La-
tinoamérica”. 

Sobre Vicente Ma -
 ñó –“el Maradona de 
los managers”, le 
llama Karito conti-
nuando con los sími-
les futbolísticos– ase-
guran que en menos 
de un mes les ha 
dado la vuelta a la 
vida en todos los sen-
tidos.  

“Tiene triplicada la energía de todos. Se ha puesto 
la camiseta de Cinco Estaciones y es imparable”. “Es 
el capitán de la ‘Estacioneta’. Es muy exigente, pero en 
el buen sentido. Creo que es la persona más profesio-

nal que he visto en la industria. Estamos súper conten-
tos de trabajar con él”, recalca Sven. 

¿Qué esperan de este nuevo proyecto? Sven es 
categórico: “Vamos a llegar a lo más alto. Va a ser lo 

más grande que hagamos en lo que se refiere a nues-
tra carrera musical. Lo tenemos todo para llegar”. 

Karito expresa su deseo de que “la gente se sienta 
identificada con nuestras canciones, que salte con 
ellas en cada concierto. Soñamos con salir al escena-
rio y ver a la gente saltar y cantar nuestras canciones. 
Y es que la conexión que tenemos entre nosotros es 
hermosa. Para nosotros es como jugar. Hay tan buena 
conexión...”. 

“Como dijo José Sacristán, nos estamos tomando 
muy en serio esto, como los niños pequeños cuando 
juegan, que para ellos es lo más serio del mundo. En 
las primeras conversaciones con Sven y cuando apa-
reció Karito les repetía que lo que querría es cerrar 
bien esta etapa porque yo había colgado las botas en 
los escenarios. Ahora no la quiero cerrar. Creo que te-
nemos el mejor equipo humano, profesional y quere-
mos que esto sea el día de la marmota”, concluye 
Pablo. 

Al final de la charla nos confiesan que esta con 
ESCEN ARIOS es su primera entrevista presencial 
como Cinco Estaciones. Nadie lo diría. Ahora toca 
coger las lleves de la “Estacioneta” y poner rumbo a 
los escenarios de toda España. 

Texto: Jacinto Rodríguez / Fotos: Miguel Paubel
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La revista estadounidense Billboard ha dado a co-
nocer los premios Women in Music 2023 y entre las dis-
tinguidas se encuentra la socia de A.R.T.E. y CEO de 
RLM Management Rosa Lagarrigue. Este galardón 
forma parte de un evento anual en el que el medio de 
comunicación premia a las mujeres del año 2023 en el 
mundo de la música.  

El galardón reconoce a mujeres en la industria de la 
música que han hecho contribuciones significativas y 
que, a través de su trabajo y éxito continuo, inspiran a 
nuevas generaciones de mujeres a asumir responsabi-
lidades cada vez mayores dentro del campo. 

Rosa Lagarrigue fundó la empresa RLM en los años 
90, siendo una de las pioneras en management y con-
tratación de artistas en el mercado nacional e interna-
cional. Lagarrigue lleva una carrera de casi cuarenta 
años como profesional en la que ha llevado las riendas 
de numerosos artistas globales como Mecano, Ana To-
rroja o Rozalén. También trabaja con músicos de la 
nueva generación como Álvaro Soler o la cantautora 
gaditana. Brisa Fenoy. En su haber acumula importantes 

reconocimientos por su trayectoria profesional como el 
Reconocimiento A.R.T.E. a la trayectoria profesional en 
el año 2008, o la Medalla de Plata al Mérito del Trabajo 
en el año 2011. 

Rosa Lagarrigue, premio “Women in Music 
2023” otorgado por BillBoard 
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ANUARIO DE LA MÚSICA EN VIVO 2023 DE APM 
 

Récord en la recaudación de la música en vivo 

“Estamos muy satisfechos porque 
son unas cifras récord. Nunca 
habíamos llegado tan arriba. 
Este año hemos facturado más 

de 459 millones de euros por venta de entra-
das lo que supone un 20% más de la cifra de 
2019”. Así presentaba en rueda de prensa Al-
bert Salmerón, presidente de la Asociación de 
Promotores Musicales, el Anuario de la Música 
en Vivo 2023 de APM el pasado 15 de marzo 
en la sede de la SGAE. La música en directo 
no solo ha recuperado la normalidad, sino 
que lo ha hecho a lo grande, dejando peque-
ños incluso los registros previos a la pande-
mia. 

Las ganas de volver a los conciertos, tras 
dos años de sequía provocados por el Covid-
19, han hecho que la música en vivo alcanzase 
el año pasado unos números nunca antes vis-
tos. Según el estudio, se recaudaron 459,2 millones 
de euros por la venta de entradas para conciertos y 
festivales lo que supone no sólo un aumento del 
191% respecto a los 157 millones del malogrado 
2021 sino un 20,03% más que en 2019, un año de in-
gresos históricos para el sector. 

“No creo que hayamos tocado techo. Es un sector 
en constante crecimiento y queda mucho recorrido 

como vemos por otros países, respecto a los que Es-
paña está muy por debajo en facturación”, ha dicho 
el presidente de la APM durante la presentación. 

Los resultados muestran que buena parte de la 
facturación se concentra en la Comunidad de Madrid 
(103,5 millones y un 22,5 por ciento del total); Cata-

El presidente de la APM, 
Alber t Salmerón, habló con 
ESCENARI OS tras la rueda de 
prensa de presentación del 
Anuario de la Música en Vivo 
2023 sobre las relaciones entre 
A.R.T.E. y la Asociación de Pro-
motores Musicales y lo que sig-
nifica la colaboración de ambas 
organizaciones. 

“Los últimos años hemos es-
tado cooperando de una manera 

superpositiva lo que ha sido muy 
gratificante, tanto a nivel perso-
nal como para el sector, para el 
que es muy efectivo que dos 
asociaciones con la envergadura 
de A.R.T.E. y APM, que repre-
sentan gran parte del sector de 
la música en vivo de este país, 
estén colaborando con muchos 
proyectos y temas que nos son 
comunes. Hay temas que son 
más propios y particulares de 

cada asociación, pero hay otros 
comunes por los que que vale la 
pena trabajar y cooperar conjun-
tamente”, afirmó Salmerón. 

ALBERT SALMERÓN 
 

“Es muy positivo que dos asociaciones de la  
envergadura de A.R.T.E. y APM estén colaborando”

Continúa en la página 106 ►

Ana Zamarbide, Albert Salmerón, Pascual Egea y Mari Cruz Laguna, 
miembros de la Junta Directiva de APM.  Fotos: Miguel Paubel
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luña (97,3 millones y un 21,2 por cierto); y Andalucía 
(75,9 millones y un 16,53 por ciento de la facturación).  
Los datos de Madrid pulverizan sus cifras de 2019, 
año en el que se vendieron algo más de 60 millones 
de euros en entradas, y superan a Cataluña, que fue 
la comunidad líder en aquel año de récord y que ha 
tenido un incremento menor. 

 
VUELTA DE LAS GIRAS INTERNACIONALES 

 
2022, además, ha supuesto el regreso a España de 

las grandes giras internacionales, los macrofestivales 
así como la consolidación de los festivales de ciclo,  
“un formato cada vez más demandado”, según Sal-
merón.  

El ranking de las giras nacionales ha estado enca-
bezado por Fito & Fitipaldis, con 329.820 espectado-
res, seguidos de Alejandro Sanz (287.948) y Manuel 
Carrasco (260.809). En las giras internacionales quien 
más entradas ha vendido ha sido Marc Anthony, con 
163.124, seguido de Red Hot Chilly Peppers (98.483) 
y Morat (97.434). 

En cuanto a los macrofestivales, el más concurrido 
ha sido el barcelonés Primavera Sound por delante 
del Mad Cool, en Madrid, y el Arenal Sound de Bu-
rriana. En cuanto a los festivales de ciclo, de tempo-
rada, el más visitado ha sido el Marenostrum Fuengi-
rola, seguido de Noches del Botánico y de Las No-
ches del malecón de Murcia. 

Salmerón ha concluido que tras "un periodo muy 
oscuro y complicado estos datos muestran la fortaleza 
del sector de la música en directo, nadie sabía cómo 
íbamos a salir, pero se ha demostrado que el sector 
está en un nivel de madurez muy alto y con una gran 
fortaleza".  

APM elige su nueva 
Junta Directiva  

El pasado 9 de marzo tuvo lugar, en 
Tenerife, la XXIII Asamblea General de 
APM (Asociación de Promotores Musica-
les), en la que fueron elegidos los miem-
bros de la Junta Directiva que estarán al 
frente de la Asociación durante los dos 
próximos años encabezada por Albert 
Salmerón, quen afirmó a la revista ESCE-
NARIOS que “sigo como presidente 
gracias a la confianza y al apoyo los so-
cios”.  

El nuevo máximo órgano de gobier-
no queda compuesto por los siguientes 
asociados: presidente, Albert Salmerón; 
vicepresidente, Patxi Miranda; vocales: 
Mari Cruz Laguna, Ana Zamarbide y 
Pascu al Egea. En la imagen, de izquierda a derecha: María Durán, Pascual Egea, Albert Salmerón, Mari 

Cruz Laguna, Ana Zamarbide, Patxi Miranda y Eduard Rodellar.

Imagen del acto de presentación del Anuario de la Música en Vivo 2023.
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Tras una exitosa edición GPS12 de Girando 
Por Salas (GPS), finalizada el pasado mes de 
noviembre, en la que se otorgaron ayudas a 
la realización de más de 180 conciertos, ya 

está en marcha la decimotercera edición del circuito 
estatal de músicas populares que está apoyando más 
de 200 nuevos espectáculos. Hasta el mes de mayo, 
los 26 artistas seleccionados para esta edición estarán 
llenando de la música más actual las salas de todos 
los puntos del país gracias a las ayudas de este pro-
grama del Insti-
tuto Nacional de 
las Artes Escéni-
cas y de la Músi-
ca del Ministerio 
de Cultura y De-
porte destinado 
a la promoción 
de nuevos valo-
res musicales en 
todos los estilos 
y que tanto ha aportado en sus anteriores doce edi-
ciones a las carreras musicales de centenares de pro-
puestas musicales emergentes. 

Tras la fase de inscripción a la que respondieron 
con sus candidaturas un total de 792 artistas, fueron 
seleccionados artistas como Aiko el grupo, Anabel 
Lee, Arima Soul, Ballena, Bourbon Kings, Confeti de 
Odio, dani, Dani Botillo, Faneka, Furious Monkey 
House, Hoonine, Johnny Garso, Kora, La Ganga Calé, 
Lorreine, Malafé, Marisa Valle Roso, Nativa, Nat Simons, 
La Trinidad, Los Mejillones Tigre, Luis Fercán, Queralt 
Lahoz, Razkin, Tacho y Vera Fauna, lo que supone una 
amplia muestra estilística (pop, rock, soul, músicas del 
mundo, canción de autor, etc.) de artistas proceden-
tes de diversos puntos del Estado. 

 
SEIS CONCIERTOS 

 
Aparte de la ayuda para un mínimo de seis con-

ciertos para cada artista, Girando Por Salas ofrece una 
ayuda de hasta 2.500€ + IVA para la producción y 
promoción discográfica de sus trabajos (nuevos eps, 
lps, videoclips, incluso merchandising o cartelería) po-
tenciando con ello tanto la producción y producción 
discográfica como la estabilidad y diversidad de pro-
puestas escénicas del circuito de salas de música en 
directo. 

Un total de 210 salas de todas las Comunidades 
Autónomas y de la Ciudad Autónoma de Ceuta se 
han inscrito en esta edición GPS13 para poder alber-
gar alguno de los 200 conciertos previstos para esta 
nueva edición, en la que la organización recupera las 
fechas de celebración que eran habituales en los años 
previos a la pandemia, esto es, la celebración de las 
giras de conciertos con ayuda GPS durante el invierno 
y la primavera. 

Para el coordinador de Girando Por Salas, Juanma 
Cantos, esta edi-
ción GPS13 su-
pone “un nuevo 
acicate al sector 
de la música en 
directo, tanto a 
las bandas emer-
gentes como a 
las agencias de 
management, así 
como a la red de 

salas de conciertos de nuestro país, que tantas difi-
cultades atravesaron (y atraviesan) en tiempos recien-
tes debido a la pandemia de Covid-19”.  

Los conciertos de la edición GPS13 se extenderán 
hasta el 31 de mayo de 2023. El 1 de junio se cele-
brará, en la sala Clamores de Madrid, el ya tradicional 
Concierto Fin de Gira de Girando Por Salas, una cita 
con el directo de dos de los artistas seleccionados en 
esta edición en la que profesionales y público cele-
brarán el éxito de una nueva edición del circuito es-
tatal de músicas populares. 

Girando Por Salas está patrocinado por el Instituto 
de las Artes Escénicas y de la Música (INAEM) del Mi-
nisterio de Cultura y Deporte y cuenta con la colabo-
ración de la Federación Coordinadora del Circuito de 
Músicas Populares, formada por las asociaciones pro-
fesionales del sector de la música: ACCES (Asociación 
Estatal de Salas de Música en Directo), APM (Asocia-
ción de Promotores Musicales), ARC (Associació de 
Representants, Promotors i Managers de Catalunya), 
A.R.T.E. (Asociación de Representantes Técnicos del 
Espectáculo), Musicat (Associació Professional de Mú-
sics de Catalunya), Promusicae (Productores de Músi-
ca de España) y UFI (Unión Fonográfica Independien-
te). 

Más información en su página web:  
www.girandoporsalas.com 

En marcha la edición GPS13 de  
Girando Por Salas (GPS)
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El mercado de la música grabada ha facturado un 
total de 462 millones de euros en 2022, lo que supo-
ne un crecimiento del 12,43% res-
pecto a los 411 millones de euros 
logrados en 2021, según las cifras 
que del informe sobre el sector que 
ha hecho público Promusicae. 

El 87% de los 462 millones de 
euros son generados por las ventas 
de música en su conjunto con 402 
millones, con lo que se supera la 
"barrera psicológica" de los 400 mi-
llones y las cifras se acercan a los ni-
veles de 2006, aunque lejos aún de 
los máximos históricos. 

Según el informe de Promusicae 
el mercado digital supone ya casi el 
86% de la música consumida en Es-
paña (345 millones) en un contexto 
en continúa descendiendo la impor-
tancia de las ventas físicas (que caen 
a 56 millones de euros).  

En palabras exclusivas para 
ESCENA RIOS, Antonio Guisasola 
confirma que “la industria discográfica nunca ha es-
catimado sus esfuerzos para adaptarse a las nuevas 
formas de acceso a la música que se le han deman-
dado. Actualmente estamos a las puertas de una 

nueva disrupción con el auge de los modelos basados 
en los videos de formato corto y con una revisión de 

los modelos de ‘streaming’ para lo-
grar una mayor retribución de los ar-
tistas que hacen realmente atractivos 
estos servicios. Los retos son enormes 
y continuos, pero no se escatiman los 
esfuerzos para seguir avanzando y 
promoviendo nuestra música”. 

En 2022 se confirma la tendencia 
de crecimiento del consumo de mú-
sica vía “streaming” en el mercado 
español. De los 345 millones de 
euros que ingresa la industria por 
las ventas digitales, un poco más 
del 98% los aporta la escucha bajo 
demanda, lo que suponen 340 mi-
llones de euros.  

De esta forma, crecen tanto el 
consumo digital de audio como de 
vídeo respecto a 2021 en un 13 y un 
16 por ciento, respectivamente gra-
cias a que 17 millones de españoles 
usaron durante 2022 plataformas de 

servicios de “streaming” de audio, y de ellos 5,2 mi-
llones lo hicieron a través de suscripciones premium, 
un 18% más que en 2021. 

INFORME PROMUSICAE SOBRE EL MERCADO DE LA MÚSICA GRABADA EN ESPAÑA 
 

El mercado de música grabada crece un 
12% y se acerca a niveles de 2006  

 

Antonio Guisasola: “Los retos son enormes y continuos, pero no se escatiman  
los esfuerzos para seguir avanzando y promoviendo nuestra música”

Continúa en la página 114 ►

Antonio Guisasola.

Fuente: Promusicae
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EL VINILO TRIUNFA 
 
En un mercado físico que sigue a la baja, el vinilo 

se mantiene como su gran sostén. Así, 2022 confirma 
la tendencia al alza de los últimos años, anotando un 
15% de crecimiento que lo sitúa ya por encima del 
52% del mercado físico en facturación, generando un 
valor de 29 millones de euros frente a los 26 que 
aporta el CD, que ahora supone el 47% de las ventas 
de producto físico.  

En unidades se siguen comprando más CDs que 
vinilos (2,6 millones de unidades frente a los 1,7 mi-
llones de vinilos despachados en 2022), pero el pú-
blico está dispuesto a pagar más por este formato 
que atrae tanto a los nostálgicos, como a las nuevas 
generaciones. Junto a ello, la industria considera que, 
sin los cuellos de botella que se han vivido en la ca-
dena de fabricación y suministro, se podrían haber al-
canzado cifras aún mayores. 

En relación con los derechos de propiedad inte-
lectual, las cifras han incrementado en un 42% apor-
tando 56 millones de euros, aunque esta cifra, advier-
te Promusicae, está un poco distorsionada por la re-
cuperación de ajustes pendientes por la copia priva-
da, y la vuelta a la normalidad de la actividad tras las 
restricciones de la pandemia en sectores como el de 
la hostelería o el ocio nocturno, que repercuten en 
mayores derechos generados por la utilización de mú-
sica en locales públicos. 

Para Antonio Guisasola, “cerrar 2022 manteniendo 

un crecimiento sostenido en el último quinquenio, a 
pesar del frenazo en seco de la pandemia, es una 
gran noticia que recompensa el esfuerzo, trabajo e in-
versión de todo el sector discográfico de nuestro 
país, y que abre una ventana de esperanza a llegar a 
niveles de décadas previas, ya que, con unas ventas 
de música de más de 400 millones de euros, rozamos 
la línea de 2006”. En cualquier caso, añade que 
“sigue siendo necesaria la complicidad de las institu-
ciones públicas para que apoyen los esfuerzos del 
sector privado con mecanismos como los incentivos 
fiscales de los que ya gozan otros sectores cultura-
les”. 

Fuente: Promusicae



girA
ESPAÑA
Zaragoza
La Gomera
Madrid
Sevilla
La Coruña

Gijón
Valladolid
Barcelona
Pamplona
Málaga

EUROPA
París
Londres
Bruselas
Italia

Contratación: Jokin Zamarbide
Tel. 629 474309  Mail.  jzamarbide@inoutproducciones.com



El pasado 15 de marzo la Federación de la Músi-
ca de España (Es_Música) celebró su Asamblea 
General con la presencia de los representantes 
de las asociaciones sectoriales que forman 

parte de la organización. Tuvo lugar en formato mixto 
(presencial y online) en la sede de la SGAE. Por parte 
de A.R.T.E. asistieron, además de su presidente, Paco 
López, Jesús Marcos, secretario de la Junta Directiva, y 
Madeline Toyos, gerente de la Asociación. 

El presidente de Es_Música, Kin Martinez, que 
ocupa el cargo en representación de A.R.T.E., desgranó 
las principales acciones acometidas durante este perí-
odo por la Federación e hizo hincapié en la creación 
del Instituto de la Música de España, para cuyos traba-
jos de puesta en marcha el Ministerio de Cultura apro-
bó una subvención de 40.000 euros el pasado mes de 
noviembre. Este es, para la Federación, uno de sus ob-
jetivos prioritarios para lograr que sea el principal so-
porte bajo el que debe desarrollarse la actividad de la 
Federación. 

Otros de los temas que se trataron durante esta pri-
mera Asamblea General fueron la necesidad de conti-
nuar trabajando en mejorar la normativa aplicable al 
sector, así como el desarrollo del Estatuto de Artista o 
las normativas fiscales y laborales específicas y el esta-
blecimiento de sinergias con otros sectores. En cuanto 
a las actividades de comunicación se destacaron las la-
bores didácticas y de divulgación sobre ayudas al sec-
tor. 

“Es importante que a nivel interno seamos conscien-
tes de las situaciones de precariedad y de necesidad 
del sector de forma que generemos que haya un mo-
delo de gestión conjunto entre la parte pública y la 
parte sectorial. Estamos en el buen camino de muchas 
cosas. Se han iniciado los procesos y bien y ahora es 
cuando tenemos que estar muy atentos y dotarlo de 
buen músculo para llegar a buen puerto”, afirmó Kin 
Martínez durante su intervención. 

Encabezada por la Junta Directiva, Es_Musica, en 
cuanto a su gestión, se desarrolla con funcionamiento 
pleno e incluye entre sus áreas de trabajo tres Comisio-
nes: la del Estatuto del artista, la de Comunicación y la 
de Admisiones. Desde ellas colabora estrechamente 
con las instituciones públicas para establecer un diálo-
go y realizar actividades que permitan tanto avanzar en 
el desarrollo sostenible del sector como potenciar la 
imagen de España a través de la música.  

La Federación de la Música de España, que repre-
senta y promueve los intereses colectivos del sector 
musical de nuestro país, está formada por las principa-
les organizaciones que estructuran el sector de la mú-
sica de España, desde la música grabada y la música 
en vivo, a las editoriales y las sociedades de gestión de 
derechos.  
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Es_Música celebra su Asamblea General 2023 
 

Kin Martínez: “Estamos en el buen camino de muchas cosas. Ahora es cuando  
tenemos que estar muy atentos y dotarlo de buen músculo para llegar a buen puerto”

Foto de familia de los representantes de las Asociaciones integrantes de la Federación de la Música de España.  Fotos: Miguel Paubel

Un momento de la Asamblea General.
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“Empecé en este mundo a finales de los 
80, siempre fui atraída por la música. 
Era de las que estaban todo el día con 
el walkman. Vivía mi mundo paralelo a la 

realidad, dentro y con la música, que tanto me daba. 
Llámalo coincidencia o desti-
no, ICE MC, me propuso reali-
zar con él el tour europeo y en 
Brasil. Aparte de bailarina y su 
apoyo vocal me enseño una 
forma de vida. Me enseñó a 
bailar freestyle, a rapear, y de-
dicó su tiempo a instruirme 
sobre la música. Amistad, es-
fuerzo, aprendizaje, y un sinfín 
de cosas que, a su lado, fui co-
nociendo. Al final, mi lado ar-
tístico volvió a despertar y de-
cidí empezar un nuevo proyec-
to, desde atrás del escenario, 
como mánager de artistas, 
evolucionando cada día un 
poco más. Lo divertido, es que 
hoy en día, yo gestiono el 
booki ng de ICE MC”, cuenta 
Tiziana a ESCENARIOS antes 
de explicar el motivo por el 
que ha decidido unirse a 
A.R.T.E.  

“Llevo varios años trabajan-
do en el sector musical en Es-
paña y siempre tenía muy buenas refe-
rencias de muchos colaboradores que 
son socios, y tras una evolución de mi 
agencia, una pandemia y el regreso de 
temporada fantástica que hemos tenido 
sentí que era el momento para unirme, 
para estar a la altura de los grandes profesionales y 
empresas, socios de esta importante Asociación. Di-
gamos que era más un asunto personal conmigo 
misma. Aunque cada uno trabaje en aspectos diferen-
tes, desde siempre la unión hace la fuerza. Todo 
puede servir para algo, para evolucionar”.  

Sobre la línea de trabajo que sigue TT Music, 
Tiziana explica que es una agencia de contratación y 
management “especializada en artistas Remember 

80, 90, 2000, sobre todo 90 dance. Realizamos ade-
más producciones artísticas en eventos y festivales, 
donde los clientes nos contratan, confían en nuestra 
experiencia, criterio y en la profesionalidad en realizar 
todo el proyecto desde la parte artística, es decir, line 

up, booking de artistas, logís-
tica. También, desde hace 
unos años, tenemos nuestro 
propio festival 90s, realizamos 
gira cada año en España en 
colaboración con productoras 
de eventos, promotoras, enti-
dades, que nos contratan el 
espectáculo. Trabajamos con 
artistas nacionales e interna-
cionales”.  

Asegura que apostar por la 
música Remember no es una 
estrategia sino el método na-
tural de actuar porque es “la 
música que he vivido. Creo 
que la evolución de la música, 
desde los 60, a los 70, llegan-
do a los 80 el máximo apogeo 
musical. Todo eso fue lleván-
donos a lo que fueron los 90, 
para mí, la mayor década mu-
sical en cuanto a sentir con la 
música, emocionarse, enten-
der también la vida y disfrutar-
la. Tenemos clientes en Euro-

pa, que llevan 14 años realizando festi-
vales 90s y año tras año, el público espe-
ra volver ese día a disfrutar como enton-
ces, con toda la familia”.    

“Digamos que España, respecto a 
otros países europeos, ha tardado más 

en darse cuenta de que este tipo de música no había 
‘muerto’ y ahora, año tras año, se está también inte-
grando cada vez más en festivales de varios tipos mu-
sicales. Este año la idea es continuar la gira de Paco 
Pil, Ku Minerva y Rebeca además de seguir trabajan-
do con artistas internacionales, sobre todo italo-
dance, que tenemos en exclusiva para España. Y algo 
más que todavía no se puede decir”, concluye.   

Texto: Saúl Quijada

TIZIANA VALENTINI TT Music 
“Todo puede servir para algo, para evolucionar”
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Para Javier Lacunza hace unos años la música era 
para disfrutar, pero el pan estaba en otro lado. “La 
música siempre fue un hobby para mí. Estudié en 
el Conservatorio de Pamplona, toco varios instru-

mentos, he actuado con distintos grupos, coros, etc… En 
mi familia vi las dificultades que tenía vivir de la música 
en mis dos hermanos mayores que lo intentaron en algún 
momento de su vida. Así que me 
dije… “La música para disfrutar, el 
pan por otro lado…”.  

Con esta premisa, Lacunza estu-
dió Ingeniería en su ciudad, se fue 
a trabajar al extranjero, hizo un más-
ter en Administración de Empresas 
y no fue hasta 2011 cuando concu-
rrió a un proceso de contratación de 
la gerencia de lo que entonces era 
Empresa Navarra de Espacios Cul-
turales, que estaba basada en el 
Auditorio de Navarra, Baluarte. 
“Para mi sorpresa, fui elegido y 
opté por subirme al barco tras más 
de diez años en el mundo de las 
tecnológicas. Desde entonces, y 
desde una óptica de gestión, 
puedo estar cerca de eso que tanto me 
gusta que es la música en todas sus ver-
tientes. Al final el pan y la música se han 
juntado”.  

Lo que también se ha juntado en su tra-
yectoria ha sido la posibilidad de unirse a 
A.R.T.E. “En los últimos años me ha tocado 
trabajar en muchas asociaciones de ámbito regional, na-
cional e internacional. En algunos casos, incluso como 
parte de sus juntas directivas. Creo mucho en el trabajo 
asociativo, en el de unir supuestos competidores y en el 
de trabajar por el bien común. Dada mi actual ocupación, 
A.R.T.E. es la asociación de mayor interés para seguir tra-
bajando por esos fines en el ámbito que nos ocupa, la 
industria musical, en particular la de la música en vivo. A 
pesar de los años de andadura de muchos agentes no 
hay todavía una estructura férrea de clusterización, que 
sí existe en sectores industriales, agroalimentarios o de 
otros servicios. Debemos aspirar a un nivel de madurez 
similar al de otros sectores ‘hermanos’. Y para eso el tra-
bajo asociativo como el que desarrolla A.R.T.E. es funda-
mental”, concluye.  

Tras comenzar en la industria gestionando recintos en 

Navarra, Javier está embarcado, ahora mismo, en el pro-
yecto de Provenue Gestión de Instalaciones y Eventos. 
“Somos gestores de recintos multiusos de gran capaci-
dad, con proyectos de gestión integral y de consultoría. 
En esencia somos unos aglutinadores de servicios, que 
tratan de explotar la economía de escala proveniente del 
volumen. Para eso es crítico un buen desarrollo de pro-

veedores, un personal competente 
y dispuesto y una neutralidad ante 
promotoras en calidad de gestora 
de recintos. Eso nos habilita una 
manera de abordar la atracción de 
contenido, que no es la única, pero 
es la nuestra. Iniciamos 2022 con 
Mutiusos Salamanca y Plaza de 
Toros de Granada. En 2023 suma-
mos las Plazas de Toros de Jerez y 
Palma de Mallorca”.  

Además de la gestión de espa-
cios, en Provenue también ofrecen 
servicios de programación y consul-
toría como nos explica, Javier. “A 
nivel de gestión y programación no 
somos promotora, sino que busca-
mos dar un buen servicio a las pro-

motoras para que apuesten por nuestros 
recintos y destinos. Esa neutralidad es 
nuestra baza para poder optar al conteni-
do. Y como consultoría abordamos la parte 
de diseño y business planning de nuevas 
infraestructuras, así como la optimización 
de procesos en las existentes, tanto desde 

el punto de vista de las fuentes de ingresos, como de la 
gestión de costes. En la parte de diseño, las revisiones 
permiten evitar decisiones constructivas no óptimas que 
luego generan sobrecostes y dificultades. Es un dinero 
invertido que puede tener un retorno bestial en ahorros 
de construcción y en reducción de gasto posterior”.  

En cuanto a los planes de la oficina para los próximos 
meses, Javier asegura que el objetivo principal es “seguir 
creciendo en los recintos donde ya estábamos implanta-
dos, consolidar las sedes nuevas con temporadas atrac-
tivas, trabajar en el ámbito de consultoría con nuevos 
partners de ingeniería y arquitectura en proyectos inter-
nacionales de nuevas infraestructuras y afianzar la posi-
ción financiera de una sociedad razonablemente nueva 
que está creciendo rápido y necesita solidez económica”.  

Texto: Saúl Quijada

JAVIER LACUNZA   Provenue Gestión de Instalaciones y Eventos 
 

“Debemos aspirar a un nivel de madurez  
similar al de otros sectores hermanos”
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GTS Spain, en el Top 100 europeo de 
las promotoras musicales en 2022 

 
GTS se posiciona en el número 36 de la lista elaborada por Pollstar 

que recoge las 100 promotoras más importantes de Europa en factu-
ración y venta de tickets. También hay que mencionar a Aitana dentro 
del Top 100 de Artistas. En este mismo informe, en el aparatado de 
giras, Aitana aparece en el puesto 77 del Top 100, con más de 6 mi-
llones de dólares de recaudación y más de 122.000 tickets vendidos. 

GTS Spain obtiene unos datos que lo sitúan como un referente de 
la industria de la música en vivo en continua evolución para tratar de 
mejorar la experiencia para los espectadores de los diferentes con-
ciertos que organizan.  

Además de Aitana, la compañía cuenta con otros artistas tales 
como Amaia, Ana Guerra, Antonio José, Bustamante, Maikel Delacalle 
o Rosario para preparar giras y conciertos de todos los músicos rela-
cionados con la empresa.  

Last Tour ha sido galardonada en los prestigiosos 
Iberian Festival Awards con el Excellence Award, que 
reconoce la trayectoria de la empre-
sa en el ámbito de la creación y or-
ganización de festivales de música 
en vivo y es concedido por el jurado 
del certamen. Además recogió seis 
galardones más por otros tantos fes-
tivales de la empresa representada 
en A.R.T.E. por el socio Alonso 
Remed ios.  

Los Iberian Festival Awards cele-
braron su séptima edición en el 
Grande Auditório do Fórum da Maia, 
en Oporto, en una gala en la que el 
jurado y los votos del público pre-
miaron las contribuciones y los lo-
gros de los festivales celebrados 
entre enero y diciembre de 2022 en 
la península ibérica. En total, fueron 
siete los premios recogidos por Last Tour y sus festiva-
les.  

El voto del público decidió el resto de los premios 
recibidos por los festivales de Last Tour. El galardón al 
Mejor Festival de Gran Formato fue otorgado a Bilbao 
BBK Live, uno de los festivales de referencia de la pe-
nínsula ibérica así como de Europa con los artistas na-
cionales e internacionales más demandados y un paraje 

natural privilegiado en el que acoge hasta 12 escena-
rios.  

El año pasado la empresa estre-
nó dos nuevos festivales, Cala 
Mijas, el broche perfecto del vera-
no, un festival de 3 días ubicado en 
la Costa del Sol, rodeado de playa, 
sol y mar y MEO Kalorama, su pri-
mer festival en Portugal, donde de-
butó en el Parque da Bela Vista de 
Lisboa. Ambos eventos han recibi-
do el premio del público a Mejor 
Nuevo Festival en España y Mejor 
Nuevo Festival en Portugal, res-
pectivamente. Además, la Mejor Ac-
tuación en Directo en 2022 se vivió 
también en ambos festivales, según 
el voto del público asistente, por los 
shows de Arctic Monkeys en Cala 
Mijas y Nick Cave & The Bad Seeds 

en MEO Kalorama. 
El certamen reconoció también la labor de BIME 

concediéndole el premio a Mejor Evento Profesional en 
España. BIME es el espacio de encuentro internacional 
de la industria musical, imprescindible para profesiona-
les y amantes de la música. Con sede en Europa y Amé-
rica, es a su vez un puente de cooperación e interna-
cionalización entre continentes. 

Aitana en uno de los conciertos de su última gira.

Last Tour, Premio a la Excelencia en los  
Iberian Festival Awards 2023 
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Virtual Music y EP Management 
han firmado un acuerdo para desa-
rrollar conjuntamente la carrera de 
Noan. El cantante multi-instrumen-
tal y compositor vasco tiene 25 
años, natural de Zarautz y afincado 
en Asturias. Su estilo musical es el 
pop-rock en español, añadiendo las 
influencias provenientes de Estados 
Unidos en el inicio del siglo XXI de 
bandas internacionales como 
Blink182 o Green Day.  

Noan también tiene algunas in-
fluencias nacionales como son El 
Canto del Loco o Pereza; todo ello 
forma el estilo propio del artista. Ini-
ciando su carrera musical en 2020, 
pronto consiguió llegar a las prime-
ras posiciones de las listas ya que 
acabo el año dentro del Viral 50 
Spain. En ese mismo momento se 
une con Juan Ewan, un reconocido 
productor y compositor que ha tra-
bajado con artistas como Marlon o 
Dani Fernández.  

2021 y 2022 fueron años de cre-
cimiento en los que consigue pu-
blicar nuevos trabajos bajo la su-
pervisión de Juan Ewan y Pablo 
Cebrián consiguiendo superar el 
millón de escuchas con su single 
Me mata(s). En 2023 ha publicado 
Con los pies en el techo, también 
con la producción de Juan Ewan, 
tratado de seguir con su marca 
pop-rock y con la influencia del 

punk californiano. Actualmente se 
encuentra en un proceso de com-
posición de nuevas canciones para 
el lanzamiento de su primer álbum 
a lo largo de este año. Paralela-
mente al trabajo como compositor, 
Noan prepara una gira de concier-
tos para este verano después de un 
2022 que le llevo a algunos festiva-
les como Riverland, Covaleda o 
Ewan Fest. 

El grupo gibraltareño Melón Diésel vuelve a los es-
cenarios, después de 20 años de ausencia, con su rock 
clásico y su sonido particular que no decepcionará a 
ninguno de sus seguidores en sus directos. Dylan, 
Danny y Dani vuelven a dar vida al grupo tras su paso 
por la banda Taxi.  

Este año, con la vuelta a los escenarios y a modo de 
celebración, la banda presenta nuevas canciones con 
la intención y el espíritu de siempre, además de las can-
ciones más exitosas y más clásicas como “Quiero un 
camino”, “Grita” o “Perdido en la calle”. La banda, 
después de haber estado en las primeras posiciones en 
las listas de radio, de haber vendido más de 350.000 
discos e, incluso, haber estado nominados con un 
GRAMMY Latinos, vuelve a la carretera con más ganas 
que nunca y con la intención de darlo todo todos los 
escenarios, como cuando compartieron tablas con gru-

pos como R.E.M u Oasis. De la mano de Locos por la 
Música, Melón Diesel va a realizar una gira este año 
2023 durante los meses de verano.  

Virtual Music y EP Management se unen  
para trabajar con Noan 

Locos por la Música incorpora a Melón Diesel  
a su roster de artistas 
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M2 Music Goup cumple este año dos déca-
das de vida. El socio de A.R.T.E. Raúl Ma-
droñal, fundador y responsable de la em-

presa, echa la vista atrás y afirma: “Parece que fue 
ayer cuando empezamos nuestra andadura como 
compañía independiente. En un principio funcio-
namos como agencia de promoción en la que fui-
mos incorporando nuevos valores para nuestros ar-
tistas. Editorial, distribución, ventas físicas y mer-
chandising. Sin darnos cuenta estábamos innovan-
do dentro de la industria de la música y trabajando 
con los artistas de una forma más personalizada”. 

M2 Music nació cuando en España y en todo el 
mundo se estaba viviendo una transformación de 
la industria musical en todos los sentidos. “Piratería 
con nuestros artistas a la venta en el top manta y 
con la digitalización a punto de hacer estragos en 
un mundo donde no existían los móviles y dónde 
la mitad de nosotros ni entendíamos de qué iba un 
correo electrónico ni funcionábamos con ordena-
dores”, recuerda. 

 
AMOR A LA MÚSICA 

 
“A raíz de estos acontecimientos, muchos de 

nuestros compañeros fueron despedidos y a mu-
chos de los grupos y solistas que no eran rentables 
para la industria multinacional les entregaban la 
carta de libertad. Por ello y por nuestro amor pro-
fundo a la música y al arte de nuestros artistas, 
fundé nuestra compañía de servicios, que después 
se convirtió en compañía discográfica y editorial. 
Orgullosos de representaciones en los primeros co-
mienzos de Antonio Orozco, Maita Vende Ca, Efecto 
Pasillo, Raúl, El Viaje de Elliot, Atacados, Ricky Fu-
riati, y un número muy grande de fabulosos artistas 
y autores”. 

Para Madroñal, lo mejor de estas dos décadas 
ha sido “ver cuando un grupo o un artista ve reco-
nocido su talento por el resto del público gracias a 
nuestro trabajo. Con el paso de los años su éxito 
es indudablemente el nuestro. El trabajo en equipo 
y el día a día con profesionalismo y perseverancia 
es la fórmula para el éxito sin duda y por supuesto 
las canciones”. 

 
LO PEOR NO EXISTE 

 
¿Y lo peor? “No existe, aunque muchas veces 

es desesperante el reconocimiento. Me queda la 
experiencia vivida y aprender de las lecciones que 
te da esta profesión”.  

Para celebrar este aniversario en M2 Music 
Group han preparado “muchas sorpresas que 
vamos a desvelar muy pronto”, afirma su director.  

El gerente de M2 Music Group quiere resaltar 
que está “muy agradecido a todas las personas 
que nos han ayudado a crecer durante todo este 
tiempo. A mi equipo que diariamente pone lo 
mejor de sí para mejorar la carrera de nuestros ar-
tistas. A los medios de comunicación tradicionales 
como la radio y televisión, prensa escrita y digital, 
que desarrollan orgánicamente la carrera musical 
de los grupos y solistas de este de este país y que 
nos siguen apoyando”. 

Texto: Jacinto Rodríguez

M2 Music Group celebra dos décadas de vida  
Raúl Madroñal: “El trabajo en equipo y el día a día con profesionalismo  

y perseverancia es la fórmula para el éxito”

Raúl Madroñal.
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La oficina de management de 
Guitarricadelafuente, Tumba la 
casa, ha decidido unir fuerzas con 
Sólido Show, que ha trabajado 
previamente con cantantes como 
Leiva o Jorge Drexler, para la ges-
tión de la contratación y booking 
del joven artista.  

Según explican desde Sólido 
Show, “trabajar con Álvaro La-
fuente es todo un reto, no solo 
por llevar poco tiempo en el 
mundo de la música o por haber 
publicado solamente un trabajo 
con ‘La cantera’, ya que ha conse-
guido unos resultados muy sor-
prendentes que, normalmente, se 
alcanzan tras varios años de carre-
ra”.  

También ha colaborado con ar-

tistas como Natalia Lacunza o El 
Niño de Elche.  

Guitarricadelafuente ya ha par-
ticipado en festivales y ciclos de la 
talla del Mad Cool, Els Jardins de 
Pedralbes, el Porta Ferrada o el 
FBI.  

Asimismo, el artista valenciano 
ha conseguido colgar el cartel de 
sold out en la Cartuja Center de 
Sevilla, el Teatro Cervantes de Má-
laga, Les Arts de Valencia y el 
Circo Price de Madrid en dos oca-
siones.  

A lo largo de este año 2023, su 
música seguirá en la carretera y se 
le podrá ver en varias citas como 
el San San Festival, el Warm Up 
Festival, el Festival Río Babel o el 
Pirineos Sur. 

Después de haber acompañado durante más de 
una década en los escenarios a Enrique Bunbury, 
Los Santos Inocentes inician un nuevo camino profe-
sional defendiendo canciones propias y lo hacen de 
la mano de la oficina del socio de A.R.T.E. Morgan 
Britos.  

Ahora han decidido continuar en los escenarios 
como grupo haciendo su propio repertorio que 
forma parte de su primer disco, titulado “La Orilla 
de los Inocentes”. La gira comenzará en México 
participando en el festival “Vive Latino” en Ciudad 
de México.  

Aprovechando el viaje a Latinoamérica, la banda 
también se presentará en el Indie Rock de la misma 
ciudad y en la Sala Beat 360 de Puebla. Después 
retornarán a España para continuar su gira con su 
participación en el “Vive Latino” en Zaragoza y 
otros directos por nuestro país.  

Los Santos Inocentes ya comparten familia con 
otros artistas de la oficina como son Coque Malla, 
Marlango, Jesús Rendón, Kevin Johansen, Tequila, 
Fon Román o Fito Mansilla.  

Sólido Show gestiona la contratación  
de Guitarricadelafuente  

Los Santos Inocentes, novedad en el  
roster de Morgan Britos  
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“El patrimonio que nos une” es 
el subtítulo de este nuevo show, 
gestionado por el socio de A.R.T.E. 
Ignacio Faulín, nacido al hilo de los 
pasos dados para convertir la jota, 
como ha pasado con el flamenco o 
con el fado, en patrimonio inmate-
rial de la humanidad.  

La representación se acerca al 
baile tradicional de zonas de la pe-
nínsula ibérica tales como Aragón, 
Navarra o La Rioja, con artistas de 
estas comunidades autónomas, ya 
que presentan una variante espe-
cifica. El espectáculo consta de 31 
artistas en escena, lo que hace que 
la intención sea original y divulga-
tiva para mostrar al gran público  

 
un baile que, históricamente, ha 
tenido mucha difusión y relieve na-

cional e internacional. El guion de 
la función incluye una introducción 
y siete apartados, los cuales están 
encabezados por una voz en off 
que sitúa el género de la danza. La 
dirección musical del espectáculo 
corre a cargo de Víctor Martín 
Parra, conocido por su trabajo con 
instrumentos como la guitarra y 
por su colaboración con grupos 
folklóricos, y la dirección artística 
es de Ignacio Faulín Hidalgo. “An-
tología de la jota de Ebro, el patri-
monio que nos une” intenta pre-
sentar, como voluntad principal, la 
difusión del género nacional e in-
ternacional con los mejores expo-
nentes artísticos del presente. 

“Los Vivancos Live” es el nuevo espectáculo del 
mítico grupo representado por CMBBooking que pre-
senta su producción más personal y reúne lo mejor 
de sus tres espectáculos: 7 Hermanos, Aetemum y 
Nacidos para bailar. Los hermanos Vivancos tratan de 
hacer un show que muestre la inmortalidad del arte a 
través de diferentes estilos como el ballet, la danza 
contemporánea, el folklore, las artes marciales o el 
tap dance. Los efectos visuales aportan un grado más 
para completar el espectáculo.  

“Los Vivancos Live” intenta ser la representación 
de la trayectoria de los seis artistas multidisciplinares. 
Estos unen sus cuerpos y almas para hacer una repre-

sentación única acercándose a una oda al baile y a su 
belleza. Sus obras escénicas tienen la intención de 
contar una historia poco común, cargada de un ro-
manticismo artístico, que se demuestra en el escena-
rio.  

El espectáculo es creado, producido y dirigido por 
los propios hermanos, aunque se rodean de Joan 
Martorell y Fernando Velázquez en la producción mu-
sical y de la Orquesta Sinfónica de Budapest como la 
grabación orquestal. Durante los 90 minutos de du-
ración de la representación, el directo trata de mos-
trar una fusión del flamenco acercándolo, igualmente, 
al Rock Sinfónico.  

Nace “Antología de la jota del Ebro”

Los Vivancos “Cuelgan las botas”
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Joaquín Sabina ha obtenido su primer Goya a la 
Mejor Canción Original, compartido con Leiva, que 
acumula ya dos estatuillas, por el tema “Sintiéndolo 
mucho”. La ceremonia tuvo lugar el pasado 11 de fe-
brero en el Palacio de Congresos y Exposiciones 
FIBES de Sevilla.  

Ha sido el exvocalista de Pereza, representado por 
Attraction Management, quien ha subido al escenario 
para recoger el galardón en nombre de ambos, ya 
que el jiennense no estaba presente en la gala. En su 
discurso de agradecimiento, Leiva ha dicho: "En unas 
horas es tu cumpleaños: flaco, tienes un regalo cojo-
nudo que te llevo a casa". Y cumplió la promesa, 
como se puede ver en la fotografía que ilustra esta 
noticia.  

“Sintiéndolo mucho”, el tema que Joaquín Sabina 
y Leiva escribieron para el documental del mismo tí-
tulo de Fernando León de Aranoa, ha sido también 
la canción que hizo a Sabina, del roster de Berry Pro-
ducciones, volver a componer ya que no lo hacía 
desde 2016, fecha de la publicación de su último 
álbum “Lo niego todo”. 

"Hacía tres años de su accidente y me parecía bo-
nito animarle a tocar juntos, para recuperar la confian-

za y sentirse músico otra vez. Es una situación crucial 
para su vuelta a la carretera, así que es bonito recibir 
este premio", ha señalado Leiva al recoger el Goya. 

Para Leiva es su segundo Goya tras el conseguido 
en 2017 por la canción “La llamada”, del mismo título 
que la película de Javier Ambrossi y Javier Calvo. 

Leiva y Joaquín Sabina ganan el Goya  
a la Mejor Canción Original
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Niño Josele vuelve a la carga y lo 
hace con nuevo disco. El guitarrista 
almeriense, que pertenece a la fami-
lia de Kamala Producciones, da a luz 
su nuevo álbum donde el flamenco 
toma el protagonismo que se mere-
ce para honrar a los grandes artistas 
que han sido una gran influencia para 
él. Bebo Valdés, Paco de Lucia, Enri-
que Morente, Bill Evans y Chick 
Corea son los autores que han servi-
do para convertir su inspiración en in-
finitas galaxias de las que tomar los 
elementos necesarios para crear nue-
vas composiciones.  

Rubén Blades y Chick Corea cola-
boran en este trabajo que sirve como 
punto de partida desde el que co-

mienza una nueva etapa de madurez 
en la que Niño Josele trata de con-
vertirse en su “propio referente”. 
Jose le promete ofrecer en el directo 
“una experiencia más allá del flamen-
co”, con un repertorio rítmico de bu-
lerías, rumbas y verdiales que respira 
frescura, raíz y libertad para fusionar-
se con otras músicas sin perder la tra-
dición flamenca.  

“Galaxias”, compuesto por ocho 
canciones, es el décimo álbum del 
artista andaluz en los casi 30 años de 
su carrera musical en los que ha com-
partido estudio con grandes cantan-
tes como Javier Limón, Diego El 
Ciga la, Paco de Lucia, Tomatito o 
Estre lla Morente. 

“Galaxias” es el nuevo trabajo de Niño Josele

Foto: Juan Martín Haran
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La Guardia, el grupo de rock que naciera en Grana-
da en la primera mitad de los 80, cumple este año 
40 años en la carretera e inicia una gira para cele-

brar esta cifra redonda, representado por Diagonal 
Produccio nes. Manuel España, líder y vocalista de la 
banda asegura a ESCENARIOS que “siempre quedan 
cosas por cumplir como salir fuera de España a tocar, 
pero celebrar 40 años en los escenarios es el mejor 
sueño que podemos tener”. 

Aunque se define al grupo como una banda de los 
80, la realidad es que llevan más años tocando durante 
este siglo que en pa-
sado. Se lo comenta-
mos a Manuel Espa-
ña, que responde 
entre risas: “Muy 
buena reflexión, te la 
compro”. “La banda 
se fundó en los 80 y 
la etiqueta resulta 
inevitable. Siempre 
decimos que ahora 
sonamos mejor y es-
tamos en mejor 
forma, no somos de 
mirar atrás, aunque 
sabemos que la músi-
ca tiene ese poder 
evocador que hace 
que una canción nos 
traslade de repente a 
otro momento. Entendemos que el público nos identi-
fique como grupo de una época, pero hemos crecido 
y evolucionado. No renunciamos al pasado, pero tam-
poco vamos a vivir solo de recuerdos. Por eso seguimos 
tocando y grabando material nuevo. La nostalgia existe 
porque las cosas salieron bien y eso no es un lastre sino 
una motivación para seguir creando y girando”. 

En 1997 dejaron los escenarios porque “la música 
iba por otro camino diferente” al suyo y regresaron en 
2003. Ahora hay un auge de la música de los 80 y las 
nuevas generaciones están empezando a descubrirla. 
Manuel está de acuerdo con esta premisa: “lo vemos 
cada día en los conciertos e incluso en otros grupos jó-
venes que beben de esos años. Tal vez la saturación de 
la música enlatada y el exceso del auto-tune haya con-
seguido que bandas como la nuestra destaquen ha-
ciendo algo que no es lo habitual en estos tiempos”. 

Inauguran este año de aniversario con el estreno de 

“Aunque el infierno se congele” y tienen “varias cartas 
en la manga”, asegura Manuel. Entre ellas, “algún 
nuevo single acompañado de su correspondiente video 
y material en vivo. Estamos entusiasmados y queremos 
celebrarlo a lo grande, recordando y creando cosas 
nuevas”. 

La Guardia es, para su líder, “un grupo de carretera 
total. Nos encanta ir de allá para acá y hacer que la 
gente lo pase bien” Durante esta gira aniversario “se-
guiremos repasando los éxitos, pero también haciendo 
temas nuevos y versiones que nos motiven”. 

Tienen varios for-
matos para poder lle-
var su música a todos 
los lugares, “incluso a 
escenarios en donde 
no cabe una batería”, 
afirma. “Es bonito 
hacer el repertorio en 
eléctrico en grandes 
plazas, aunque tam-
bién en lugares en 
donde hay que de-
fender las canciones 
con apenas dos guita-
rras. Vamos cambian-
do en función del re-
cinto y eso nos moti-
va”. 

Confiesa que son 
un grupo “muy guita-

rrero y clásicos en ese sentido” y sobre el escenario, la 
banda suena muy redonda con la actual formación: tres 
guitarras, bajo, batería, voz y coros. 

En el repertorio no faltarán temas como “Mil calles 
llevan hacia ti”, “Cuando brille el sol” o “Donde nace 
el río”, aunque para Manuel España, a nivel personal, 
la canción más importante del grupo es “El mundo tras 
el cristal”, “que consiguió sacarnos del anonimato y 
que sirvió para que las discográficas y el público se fia-
ran en nosotros y, por otro lado, personifica muy bien 
el espíritu de La Guardia”. 

Representados por el socio de A.R.T.E. David Camacho, 
el alma mater del grupo se refiere a él como “el mejor 
mánager que La Guardia puede tener. Uno más de la 
banda, nos cuida como un padre y nos disfruta como 
un niño. Es de la vieja escuela, un tío legal que no baja 
La Guardia y nunca mejor dicho”. 

Texto: Jacinto Rodríguez

La Guardia: 40 años en la carretera 
 Manuel España: “Queremos celebrarlo a lo grande, recordando y creando cosas nuevas”
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Cepeda arrancó su “Sempiterno Tour  
2023” en Madrid 

Valeria Ros presentadora de Fboy Island  
España en HBO Max 

El pasado viernes 24 de febrero, Luis Cepeda, 
cuyo booking gestiona Clipper´s Live, volvió al esce-
nario de la Sala Ochoymedio en Madrid para presen-
tar su nuevo trabajo titulado “Sempiterno”. Desde la 
noche anterior, decenas de seguidores hicieron cola 
para poder disfrutar del directo.  

El concierto de Madrid fue el pistoletazo de salida 
para esta nueva gira que llevará al artista gallego a 
grandes ciudades como Zaragoza, Barcelona, Bilbao, 
Sevilla o Toledo, entre otras localidades. En esta gira, 
el artista seguirá llevando al público los 13 temas del 
nuevo disco, que fue presentado por el cantante el 
pasado mes de octubre.  

Como comentaba en una entrevista reciente con 
ESCENARIOS, este es un trabajo “más personal que 
los anteriores para tratar de conectar con su público”. 
“Sempiterno” es el tercer álbum de estudio de Ce-
peda tras “Principios”, que consiguió ser disco de 
platino, que fue publicado en 2018 y de “Con los pies 
en el suelo” que vio la luz en 2020.  

De igual manera esta será la cuarta gira en solitario 
en la carrera de Cepeda después de la de 2018, 2020 
y 2021.

Del escenario a la pequeña pan-
talla. Valeria Ros, humorista represen-
tada por MPC Management, conti-
núa sumando experiencias en tele-
visión. La última: Fboy Island. El 
programa de la plataforma HBO 
gira en torno a citas y experiencias 
con el fin de encontrar una cone-
xión amorosa entre todos esos 
hombres.  

El estreno del formato fue el 
viernes, 3 de marzo, y contará con 
diez episodios en los que los chi-
cos trataran de ser reeducados a 
través de terapias y castigos para 
cambiar su actitud. De los veinti-
dós de ellos, once se consideran 

“chicos majos en busca del amor” 
y los otros once sólo están allí 
“para competir por el dinero en 
metálico”.  

Valeria Ros lleva a sus espaldas 
una larga trayectoria como actriz, 
cómica, guionista y presentadora 
de algunos programas televisivos 

como “Zapeando” o en radio 
como “La lengua moderna” en la 
Cadena SER y “Cuerpos Especia-
les” en Europa FM. El papel de la 
humorista vizcaína será el de ser 
consejera del amor y acompañar a 
los concursantes en su transforma-
ción.
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Ya conocemos quién hay detrás de 30s40s50s, 
pronunciado thirties, fourties, fifties. Bely Basarte, 
David Otero y Tato Latorre son los miem-
bros de esta agrupación musical ins-
pirada en los años 90 y que forma 
parte de la familia de Sonde3 
Producciones. La mezcla de 
guitarras eléctricas y la distor-
sión con sintetizadores, junto 
con los temas de actualidad, 
es la propuesta de la banda 
para acercarse a sonidos 
como los de Nirvana o David 
Bowie.  

Toda la expectación desper-
tada por el grupo derivó en el sold 
out de la banda en el concierto de la 
sala Moby Dick, en Madrid. En paralelo a 
esto han presentado un EP compuesto por 12 

temas en las cuales se incluyen cuatro canciones 
nuevas.  

Bely Basarte se ha mostrado contenta 
por este proyecto “ya que hace que 

disfrute de este camino a la vez 
que es una vía de escape para 

poder ser libres con estas can-
ciones”.  

David Otero comenta 
que el grupo ha llegado en 
el momento “exacto debido 
a la necesidad de tener esa 

libertad para crear”.  
Tato Latorre, por su parte, 

confiesa “sentirse liberado” con 
30s40s50 ya que lo ve como una 

“oda al primer instante y a sentirse 
con ganas de decir siempre sí a un grupo 

como este”.  

El público de Madrid celebró 
con admiración el nuevo concierto 
de Jorge Drexler, el pasado 29 de 
enero, en el WiZink Center. En el 
espectáculo el músico uruguayo se 
acompañó por artistas del nivel de 
C. Tangana y de una comparsa de 
candombe uruguaya llamada La 
Melaza. Los seguidores disfrutaron 
de la música de Drexler durante 
dos horas y media. 

El artista, cuyo booking gestio-
na Sólido Show, aterrizó en Madrid 
después de haber presentado su 
último álbum, “Tinta y tiempo”, en 
Uruguay y Colombia y con pers-
pectivas de poder hacerlo, de 
igual manera, en México. La crítica 
ha valorado este espectáculo 
como uno de los mejores del artis-

ta uruguayo en los últimos tiem-
pos.  

El paso de Drexler por España 
no acaba aquí, ya que su gira con-

tinua y se le podrá ver, a lo largo 
de este año 2023, en los festivales 
Portamérica, Vida Festival, Sonora-
ma y Vive Latino. 

Jorge Drexler triunfa en el WiZink Center 

30s40s50s presentan su primer EP  
“Nononono” y desvelan su identidad 
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Tratando de invocar la magia y 
la belleza de la tradición irlandesa, 
la compañía de danza Irish Treble, 
cuya contratación y management 
son gestionados por Calle Under-
ground, muestra su nuevo show de 
danza “Viaje Celta”.  

El directo propone un viaje 
desde Irlanda hacia el nuevo 
mundo, pasando por la península 
ibérica incluyendo una mezcla de 
folklores para poder viajar a través 
de la música.  

El equipo de bailarinas está 
compuesto por seis integrantes 
que ya empezaron a trabajar juntas 
bajo la dirección de Rosalía Hall en 
2007.  

El gusto del equipo por el fol-
clore, junto a Ana Escalona quien 
toma las riendas de directora del 
espectáculo, provoca una fusión 
de estilos y tradiciones para tratar 
de sorprender y cautivar al espec-

tador. Cinco músicos, también 
amantes de los bailes tradicionales 
y aportando instrumentos típicos 
de Irlanda como la flauta irlandesa 
o los whistles, completan el equipo 
de Irish Treble.  

“Viaje Celta” se presenta como 
un viaje en el que la mente del es-

pectador va a observar constante-
mente cosas desconocidas y nue-
vas para introducirse en la cultura 
irlandesa. Acerca al público a un 
país de ritos ancestrales donde 
también tiene cabida el mundo 
musical.  
 

La artista ilerdense del roster de RL20 Music se 
subió al Escenario Dial de Alcobendas, el pasado 16 
de febrero, en el Centro Municipal La Esfera, ante qui-
nientas personas, agotando las invitaciones ofertadas 
por Cadena Dial para el evento.  

Lorena Gómez expuso su música sobre el escena-
rio tratando de conseguir una noche mágica con al-
gunos de sus temas más famosos como “Indomable”, 
“Sin medida” o “Me vuelvo a la vida”.  

Con a ella participó un grupo de profesionales 
como Angie Lófer como directora musical, además de 
un batería, bajista, guitarrista, violinista y coristas. 
Junto a Gómez, subieron al escenario la bailaora Sara 
Sánchez y el guitarrista Alberto Fuentes.  

Además de sus actuaciones, la artista ilerdense se 
encuentra en un momento de composición para 
poder preparar el su próximo disco cuya salida está 
prevista para el final de este año.  

Noche mágica de Lorena Gómez en Alcobendas

Irish Treble presenta “Viaje Celta” 
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Antonio José, el cantante sevilla-
no del roster de GTS, arranca este 
año su nueva gira "Tour El Pacto", 
todo ello acompañado de una nueva 
producción, repertorio y formato. 
Los primeros shows del artista co-
mienzan en abril en Latinoamérica, 
siendo la primera vez de Antonio 
José haciendo una gira por el conti-
nente americano. De esta forma lle-
gará a Cono Sur ofreciendo tres con-
ciertos en Argentina y Chile y reca-
lando en junio en México, en un 
único concierto en el Lunario del 
Audi torio Nacional. Desde ahí prose-
guirá su gira por nuestro país, aún 
con fechas por confirmar.  

Antonio José ha empezado el 
2023 con el cuarto adelanto de su 
álbum "El Pacto", un disco en home-
naje a todos sus fans que da nombre a la gira. Acaba 
de adelantar su single "Hoy no estás sola", una conmo-

vedora canción que se convierte en 
un aliento de esperanza y libertad, si-
guiendo la línea sentimental y opti-
mista del nuevo álbum.  

Esta canción precede a "El Plan", 
el single en el que colaboró junto a 
Miguel Poveda tras liderar el progra-
ma prime time musical más impor-
tante de la televisión pública en Es-
paña, "Dúos Increíbles" de RTVE, en 
el que finalmente ganaron el premio. 

Antonio José ya cuenta con una 
trayectoria de 8 álbumes, más de1,3 
billones de streams, 15 Discos de 
Oro, 12 Discos de Platino, más de 2 
millones de oyentes mensuales y un 
público fiel y creciente. El artista ha 
colaborado con artistas de la talla de 
Alejandro Fernández, Morat o en el 
último caso, Miguel Poveda. Además 

de varios artistas urbanos y latinoamericanos como 
Cami o Greeicy. 

Antonio José arranca su “Tour El Pacto” con el 
que visitará Latinoamérica por primera vez

 “Lo nunca visto”. Así es como 
Berto Romero ha bautizado a su 
nuevo espectáculo, que ya ha estre-
nado el 23 de marzo en Teatre Coli-
seum de Barcelona. Tras dejar atrás 5 
temporadas de “Mucha Tontería”, el 
cómico del catálogo de artistas de 
MPC Management arranca con su 
nuevo show con el que viajará a Ma-
drid el próximo mes de octubre. 

Además de las temporadas en 
dos de las principales ciudades de 
nuestro país, el nuevo espectáculo 
de Berto Romero también se podrá 
ver este 2023 en Valencia (La Ram-
bleta),Vigo (Teatro Afundación), Bil-
bao (Teatro Campos Elíseos) o Pam-
plona (Baluarte).Tras “El desafío de 
los hombres medianos”, “La apoteo -

sis necia”, “Berto Romero-Sigue con 
nosotros” y “Mucha tontería”, “Lo 
nunca visto” será el quinto espectá-
culo de su trayectoria con su compa-
ñía El Cansancio y su productora ha-
bitual, MPC Management.  

Como bien indica el título del es-
pectáculo, en “Lo nunca visto” vere-
mos a un Berto explorando nuevas 
facetas artísticas, acompañado por su 
inseparable guitarristaIván Lagarto y 
haciendo camino a la madurez, mien-
tras se adapta a las costumbres del 
momento actual.  

Todo ello, con una fantástica 
puesta en escena, que acompaña 
al humorde uno de los cómicos 
más polifacéticos del panorama es-
pañol. 

Berto Romero estrenó en Barcelona su nuevo  
espectáculo “Lo nunca visto” 
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La artista catalana Vicco se 
suma al roster de artistas de Get In 
“para potenciar su directo” tras su 
paso por el Benidorm Fest 2023. 

Tras su participación en festival 
defendiendo su éxito “Nochente-
ra”, ha demostrado que el público 
quiere más. El tema ya ha supera-
do el millón de escuchas en Spo-
tify y acaba de entrar en el TOP 
50, posicionándose en el número 
32 de las canciones más escucha-
das del país, como la más reprodu-

cida de todo el festival.  
Vicco ha venido para quedarse 

y su directo promete ser show po-
tente, fresco y de empoderamien-
to. 

La catalana tiene una larga ca-
rrera como compositora de gran-
des artistas. Es pianista, producto-
ra y cantante, siendo independien-
te logró colocarse en las principa-
les listas nacionales y ahora, bajo 
el sello de Sony Music, prepara un 
nuevo álbum. 

10 años después de su transfor-
mación natural en Capitán Cobarde, 
marzo de 2023 nos trae de vuelta a 
Albertucho, habiéndose fraguado y 
materializado su regreso de forma 
igualmente natural: dejándose guiar 
para ello única y exclusivamente por 
las canciones que ha ido alumbrado 
en los últimos tiempos.  

El artista representado por A 
Vallek as regresa, como no podía ser 
de otra manera, por todo lo alto: 
con un concierto único el próximo 

30 de noviembre en la emblemática 
sala madrileña La Riviera, en la que 
promete ser una cita inolvidable del 
artista sevillano con todos sus segui-
dores. Agotó una oferta lanzamien-
to de 500 entradas en una hora. 

Tal como la ocasión merece, no 
dejarán de sonar sus temas más mí-
ticos marca de la casa que el autor 
rockero andaluz quiere volver a 
compartir en directo con toda esa 
gente que está deseando verle de 
nuevo sobre los escenarios. No es-

tará solo, una banda con músicos 
originales y grandes artistas le arro-
parán en este día tan especial, lo 
que aportará más fuerza y energía a 
sus canciones. 

Otra de las novedades es su fi-
chaje por el sello Dromedario 
Recor ds para quienes “es un orgullo 
hacer público el desembarco en 
nuestro sello de un artista único 
como él, referente en el rock nacio-
nal, con un intenso calado y bagaje. 
Con esta incorporación, incluimos 
en nuestro catálogo a otro de los 
grandes letristas del rock de este 
país”. 

El hecho musical de Albertucho 
siempre se asentó sobre dos caras, 
llamadas ambas a relucir por igual. 
Por un lado, su concepción del rock 
(de indisimulado toque “hard”) y 
por otro, su personal interpretación 
del flamenco. ¿El resultado? Un pa-
sional estilo de autor al que bien se 
pudiera denominar hard-rock fla-
menco.  

En perfecto maridaje, en dicho 
estilo encuentran natural acomodo 
la distorsión propia de la guitarra 
eléctrica y el rasgueo de la guitarra 
flamenca, con descarada intención 
rockera e impronta propia.

Vuelve Albertucho con un concierto único en La Riviera 

Vicco ficha por Get In tras su éxito en el Benidorm Fest 
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Voltereta Tour ha creado el ciclo 
la Re-Movida en una apuesta por 
ofrecer nuevas experiencias pro-
moviendo la destreza musical de 
grupos y artistas, que están co-
menzando su recorrido en el pano-
rama artístico-musical.  

Se trata de un ciclo de música 
emergente para artistas princi-
piantes. Su objetivo es hacer de 
amplificador y dar voz a una 
nueva generación de bandas con 
sed de más; sed de más experien-
cias, de más música, de más au-
tenticidad. 

En esta primera edición, que ha 
dado comienzo en febrero, un 
total de 35 grupos noveles se pre-
sentarán en la Sala Bardot de Ma-
drid durante los meses de febrero, 
marzo, abril, mayo y junio. Todos 
los conciertos tendrán el mismo 
horario; con apertura de puertas a 

las 21:00h e inicio del show a las 
22:00h. 

Como aliciente, todos los artis-
tas del ciclo entrarán a participar 
en un concurso de talentos. Volte-
reta Records, vehículo editorial de 
este proyecto, elegirá uno de ellos 
para desarrollar la grabación de un 
EP así como cerrar una gira de va-
rios conciertos por la Península. 

Según afirman desde Voltereta 
Tour, “desde Madrid, el “Km 0” y la 
cuna de la que fue ya una movida, 
retoman lo que fue iniciado y lo 
hacen suyo. Este apropiacionismo 
simbólico, representa lo que fue y lo 
que es. Con más similitudes que di-
ferencias, esta generación promue-
ve un cambio como ya lo hicieron 
sus predecesores en los años 80”. 

Alejandro Fernández, uno de los máximos expo-
nentes de la música mexicana en el mundo, que no 
visita nuestro país en concierto desde 2018, presen-
tará su gira “Amor y Patria” en siete fechas durante 
este verano en España.  

Inaugurará la gira en nuestro país, organizada por 
Planet Events @ Live Nation con una producción com-
pletamente nueva, el 17 de junio en el WiZink Center 
de Madrid, y finalizará 1 de julio en el recinto Portua-
rio de Santa Cruz de Tenerife. Entre medias actuará 
en el Marenostrum Fuengirola, en Almería, Icónica 
Sevilla Fest, el Palau Sant Jordi y en el Estadio el Ma-
lecón de Torrelavega.  

En “Amor y Patria”, que se presentará por primera 
vez en el mundo en nuestro país y que después pa-
sará por Estados Unidos y Canadá, celebrará el amor 
que tiene por la música, su familia y su patria, inter-
pretando grandes éxitos como “Me dediqué a per-
derte”, “Tantita pena” o “Como quien pierde una es-
trella” e incluyendo algunos de su padre Vicente Fer-
nández fallecido en 2021.  

“Estoy emocionado de regresar a España, volver 
a ver a mis fans y poder cantar juntos todas nuestras 
canciones favoritas”, ha dicho.  

Voltereta Tour crea la Re-Movida 2023

Alejandro Fernández volverá a España este verano 
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ABIERTA CONTRATACIÓN
contratacion@laagenciamusic.es / Teléfono: +34 94 334 00 61

Con miembros de BURNING, ASFALTO, TOPO, SANGRE AZUL Y CRÁNEO

REPERTORIO:
No hay tregua, Sábado a la Noche,  
Qué hace una chica como tú en un sitio como éste, 
Hormigón, Mujeres y Alcohol, Frío, Resistiré,  Días de Escuela...
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Zenet anuncia nuevo álbum de estudio. Una nueva 
aventura sonora que verá la luz la próxima primavera. 
De momento, ha publicado “Amarte”, un primer ade-
lanto que presentó el pasado 22 de marzo. 

El artista, representado por El Volcán Música, es 
ya un “sonido” en sí mismo y resurge como un Zenet 
diferente en cada disco que hace. Dueño de un estilo 
único y una voz reconocible, como solo son recono-
cibles los artistas especiales, hace suyo todos los gé-
neros que aborda.  

Esta vez, Zenet vuelve con una propuesta que sor-
prenderá a más de uno. Acompañado en la produc-
ción musical por Kumar Sublevao Beat, músico cuba-
no con raíces en el Hip Hop, Zenet ha experimentado 
con una nueva paleta de colores, sin dejar de ser él 
mismo, integrando la electrónica al servicio de su es-
tilo. De una forma natural, sin forzar nada, convive 
perfectamente con sus referencias del Jazz y el R&B. 
Todo ello ha cristalizado en este nuevo álbum del que 
aún no ha hecho público el título pero que será pu-
blicado en los próximos meses.

Zenet anuncia un nuevo álbum de estudio

Tras más de nueve años ale-
jada de los escenarios, la 
banda gaditana Melocos ulti-
ma una nueva gira de mano de 
M2 Music Group. Jaime Te-
rrón, Andrés Ortiz y Gonzalo 
Alcina, ahora divididos entre 
Valencia y Madrid, preparan 
gira listos para repasar los 
cinco icónicos discos que pu-
blicaron entre 2007 y 2013, 
con sus exitosos temas como 
“Cada golpe”, “Cuando me 
vaya” (con Natalia Jiménez), 
“Somos” o “Pensando en 
vos”. El primero de ellos, titulado 
“Melocos”, les dejó una gira que 
superó los 100 conciertos, 4 discos 
de platino en descargas digitales y 

telefonía móvil, y varias nominacio-
nes a premios musicales. 

Tales fueron las recompensas al 
primer trabajo de la banda, que su 

superación con cada álbum les 
llevó a situarse con su quinto 
álbum EP “Imposible” en lo alto 
de la escena musical de España. 
Ahora, tras nueve años alejados 
como grupo de los escenarios, 
aunque no de la música, inician 
una nueva gira juntos, con las 
canciones de siempre y la amis-
tad intacta.  

La banda de El Puerto de 
Santa María ya volvió a subirse 
a los escenarios el pasado 
otoño tocando en Valencia y 
Madrid en dos conciertos muy 

especiales, en los que el público 
volvió a corear los temas de aquel 
grupo que nació en el patio del 
colegio. 

Melocos vuelve a los escenarios  
después de casi 10 años 
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Marlena, el dúo revelación formado por Ana y 
Carol arrasaron en la madrileña Sala Mon llena hasta 
la bandera el pasado 10 de marzo donde presenta-
ron, por primera vez en la capital, su álbum debut 
“1000 primeras veces”. Un salto más en su imparable 
carrera que las sitúa como una de las propuestas más 
potentes y con mayor proyección del panorama ac-
tual. 

Sobre el escenario, el dúo del catálogo de artistas 
de RLM interpretaron sus temas más exitosos como 
“Me sabe mal”, ya disco de platino, “Fecha de curio-
sidad”, “Un verano sin ti, niñata” o “bailamorena”, 
además de atreverse con “Flowers” de Miley Cyrus o 
“Sin ti no soy nada” de Amaral. Alex Wall fue el invi-
tado de la noche, con quien adelantaron en primicia 
su próximo single juntos “Alto Ahí”. 

El público, entregadísimo de principio a fin 
corean do todas las canciones, disfrutó del gran direc-

to de Marlena, que este año les hará recorrer gran 
parte de nuestro país y aterrizar en muchos de los fes-
tivales más importantes del momento. Las primeras 
fechas ya están confirmadas. 

Éxito absoluto de Marlena en Madrid  
con su gira “1000 primeras veces”

“Casi perfecto” es el título del 
sexto álbum de estudio de Nena 
Daconte que se publica en vinilo, 
CD y digital. Diez nuevas canciones 
que giran en torno al amor, desa-
mor, soledad y paso del tiempo. 
Temas compuestos nuevamente 
por Mai, excepto “El verano”, que 
es una adaptación de un poema del 
cantautor Marwan. De igual modo, la 
artista representada por Subterfuge 
Records, ha anunciado que el 3 de 
noviembre estará en el Teatro Bar-
celó de Madrid. 

Producidas todas ellas por Dani 
Alcover tienen un sonido pop rock 
de los noventa, recuperando así la 
esencia de los primeros discos de 
Nena Daconte. 

En cuanto al sonido de “Casi 
perfecto”, tiene el sello Nena Da-
conte, muy inspirado en la música 
de los 90 y los 2000. Una de las co-
laboraciones del disco es “Tu can-
ción”, con Celia Beck, exbajista de 
La La Love You, banda con la que 

Mai hizo una nueva versión de 
“Tenía tanto que darte”. "Los cono-
cí a principio de 2022 y me cayeron 
fenomenal. Y con Celia hubo mucha 
química, nos caímos fenomenal, 
somos amiga del alma", ha explica-
do . 

Casi perfecto como la vida, 
como el amor, como este disco por-
que ¿quién quiere ser perfecto? 
Para el diseño gráfico, hecho por 
Mario Feal con fotos de Óscar 
Lafox, Mai ha recreado el viaje del 
cuento “El rastro de tu sangre en la 
nieve” de García Márquez, de 
donde saca el nombre artístico de 
Nena Daconte, que “con sus ojos 
de pájaro feliz se entrega al amor 
con un final inesperado”.

Nena Daconte publica su nuevo álbum “Casi  
perfecto” y anuncia concierto en Madrid
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El Columpio Asesino, la icónica banda indie pam-
plonesa, ha hecho público de manera oficial a través 
de sus redes sociales su despedida. La formación, 
pone fin a más de dos décadas de carrera a lo largo 
de las cuales han deleitado a sus seguidores con un 
trabajo formidable y sin altibajos entre los que se en-
cuentran una muy destacable serie de seis álbumes 
de estudios y tres EPs. "Pero todo tiene un fin y el 
nuestro llegó”, sentencia la banda en su comunicado. 
"Para qué dar explicaciones. Todos sabemos cuándo 
algo acaba en nuestras vidas y debemos aceptarlo". 

Un mensaje contundente que rematan con un sim-
ple "Nos vamos". De cualquier forma, la banda del 
roster de Oso Polita Records cerrará su carrera por 
todo lo alto con una gira de despedida a su más puro 
estilo, ya han anunciado las primeras ciudades y salas 
por las que pasará “Amarga Baja” y en los próximos 
meses la banda también anunciará nuevas fechas en 
Portugal y distintos países de Latinoamérica. 

El grupo se despide de la legión de fieles que les 
ha acompañado durante sus más de 20 años de tra-

yectoria como mejor saben hacer; con conciertos que 
nos llevarán a revivir momentos de todo este tiempo 
a través de canciones de toda su discografía. Tienen 
un objetivo claro, volver a hacernos bailar toda la 
noche. Y no tenemos ninguna duda de que lo conse-
guirán. 

El Columpio Asesino anuncia su despedida  
con la gira “Amarga Baja” 

Lori Meyers volverá a tocar en 
el Wizink Center de Madrid el pró-
ximo 30 de diciembre de 2023, 
cinco años después del inol-
vidable concierto que termi-
nó de consagrar al grupo 
entre los imprescindibles del 
pop español contemporá-
neo. En aquella ocasión, los 
granadinos ofrecieron un 
elaborado e impactante es-
pectáculo, confirmando su 
amplitud de miras e inequí-
voca solvencia escénica.  

Ahora, tras haber prota-
gonizado durante el pasado 
ejercicio una de las giras más im-
ponentes de nuestro circuito, con 
su renovada formación –que inclu-

ye a Miguel de Lucas (bajo) y a 
Toni Jiménez (guitarra)– y con un 
disco más en su haber –“Espacios 

Infinitos”–, los de Loja celebrarán 
el fin de año por anticipado, en 
una cita que culminará el tour que 

les ha llevado por los principales 
festivales del país.  

No es una cita cualquiera, eso 
desde luego. Estamos acos-
tumbrados a verlos en los 
festivales, en conciertos que 
por exigencias horarias no 
suele superar los setenta mi-
nutos de duración. Pero este 
regreso al Wizink Center es la 
oportunidad para disfrutar de 
Lori Meyers sin limitaciones 
que valgan, desplegando el 
amplio repertorio que les ha 
convertido en referencia. Ha-
blamos, por tanto, de un 

concierto verdaderamente espe-
cial, programado en una fecha 
muy señalada. 

Lori Meyers volverá al Wizink Center 
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Manuel Carrasco va a realizar un total de 29 con-
ciertos por toda España en el marco de su gira “Co-
razón y Flecha tour” según ha anunciado a través de 
sus redes sociales, en las que, además, se ha lanzado 
un concurso donde un elegido y su acompañante po-
drán disfrutar de un pase exclusivo para acceder a 
todos los conciertos de la gira en zona VIP, con 
Meet&Greet. 

Representado por Riff Producciones, Manuel 
Carra sco, tras conseguir un nuevo récord histórico en 
España con la venta de entradas en Sevilla, sigue co-
sechando éxitos en el lanzamiento de su gira, que se 
iniciará el próximo 2 de junio, titulada como su último 
trabajo con el que ha conseguido llegar al número 
uno varias semanas consecutivas. 

Además, este año “Corazón y Flecha tour” ha lle-
gado a Estados Unidos, donde ha actuado en Miami 
(Florida) el 10 de marzo en el Knight Concert Hall, se-
guido de una presentación en The Town Hall de 
Nueva York, el 12 de marzo. 

El artista, además, actuó en los Premios Goya 
2023, donde interpretó Cantares, un tema escrito por 

el poeta Antonio Machado e interpretado por el can-
tautor Joan Manuel Serrat.  

Además, Carrasco ha sido galardonado con el 
Golden Music Award de los 40 Principales. El premio 
se le ha otorgado por su trayectoria musical y el pre-
mio Ondas al mejor espectáculo por su concierto de 
clausura de la gira 2022, en el que reunió a más de 
74.000 espectadores. 

Manuel Carrasco recorrerá España  
con “Corazón y Flecha tour”

El trompetista Rubén Simeó y el 
pianista Antonio Morant, conocidos 
como Simant Dúo, llevan su nuevo 
trabajo, “Skyward”, en una gira por 
España que pasará por Madrid, Bil-
bao, Vigo, Barcelona, Sevilla y Va-
lencia de la mano de su oficina de 
representación y booking Emotional 
Events. Acompañados por el Cuar-
teto de Cuerda Valencia y el percu-
sionista Cristian Rodríguez, Simant 
Dúo presentarán en estos concier-
tos su segundo álbum de estudio 
publicado el pasado 20 de diciem-
bre. 

En este segundo disco, Simant 
Dúo expresa su afán por celebrar y 
honrar influencias musicales de 

todo tipo. Se trata de una colección 
de homenajes a grandes temas 
desde la década de los 70 hasta 
hoy, versiones donde las melodías 
originales han sido reinventadas en 
distintos contextos y estilos.  

Morant y Simeó, comenzaron 
desde 2018 a llevar el dúo trompe-

ta-piano a un nivel inimaginable con 
su innegable pasión e increíble ta-
lento. Rompiendo los límites entre 
los diferentes géneros musicales, se 
pasean con su pasión y virtuosismo 
por las composiciones clásicas, el 
pop o la música cinematográfica. 
Tras cuatro años del origen de su 
particular apuesta, y el lanzamiento 
de su primer disco "New way", han 
logrado caminar una gran carrera 
ascendente avalada por el recono-
cimiento del público tanto de Espa-
ña como de otras ciudades europe-
as tales como Toulouse, Marsella, 
Lyon, Lisboa, Oporto o Milán, en las 
que han actuado en repetidas oca-
siones. 

Gira “Skyward tour” de Simant Dúo 
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Una vez más, Tanxugueiras vuelven a alcanzar un 
sueño. Olaia, Aida e Sabela han vuelto a ver cómo 
pueden seguir consiguiendo poco a poco nuevos 
hitos. El grupo gallego aterrizó en Barcelona con su 
“Xira Midas 2023”, en la que presenta su nuevo 
álbum “Diluvio” y consiguieron llenar el pasado 10 
de marzo el Palau de la Música, con el público rendi-
do a su nuevo espectáculo. 

Pontevedra, Fuenlabrada, Arzúa y Santander ya les 
habían adelantado que la gente está ansiosa por escu-
char, cantar y bailar sus nuevos temas y también los éxi-
tos de siempre, que no pueden faltar en cada uno de 
sus conciertos. Su energía y su nuevo espectáculo car-
gado de emoción, consiguen que el público se con-
vierta, desde el principio, en un miembro más de Tan-
xugueiras. 

Pero en el Palau de la Música el trío gallego, con 
una increíble puesta en escena, un espectáculo de 
luces y sonido, su impecable vestuario y sus prodi-
giosas voces, llegó y triunfó desde que salió al esce-
nario. El Palau lleno, el público volcado desde el ini-
cio y un concierto increíble que consiguió tocar la 
sensibilidad de los presentes y también la de Sabela, 
Aida y Olaia, con una ovación final de varios minutos. 

El concierto se enmarcó dentro del ciclo Palau Fron-
teres, que busca diluir las fronteras entre la música po-
pular y la música clásica explorando nuevos territorios 
y formatos y proponiendo a los artistas descubrir nue-
vos estilos y formas de presentarse ante el público.  

Por otro lado, Tanxugueiras vuelve a estar nomina-
do, este año, en los premios MIN de la Música Inde-
pendiente en diferentes categorías. Aida, Sabela e 
Olaia ya obtuvieron el premio MIN a Mejor Disco en 
gallego en 2018 y Mejor Artista Emergente en 2022. 

Tanxugueiras ponen en 
pie el Palau de la Música
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